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Ученым, конструкторам, инженерам, 
техникам, рабочим, всем коллективам 
N организациям, принимавшим  
участие в создании автоматической 
станции «Луна-16» и осуществлении 
программы ее полета

Дорогие товариши!
Наша сграва, советская наука я техника добились 

нового выдающегося успеха в исследовании и освоении 
космическоі'с пространства.

Взлетевшая 12 сентября 1970 f. автоматическая 
станция «Луна-16» осушествила в полете ряд сложных 
маневров и совершила мягкую посадку в заранее вы
бранном районе Луны, взяла образцы лунного грунта, 
а затем космическая ракета, стартовавшая с этой стан
ции, доставила их на Землю в заданный район террито
рии Советского Союза.

Впервые в мировой практике освоения космоса успеш
но решена принципиально новая задача полета автома
тического аппарата на другое небесное тело, взятия об
разцов его грунта и возвращения на ■ Землю.

Задачи изучения и освоения космического простран
ства постоянно усложняются и требуют поиска техниче
ски н экономически рациональных средств создания не
обходимой для этого космической техники. Осуществле
ние программы по.дета станции «Луна-16» еще раз под
твердило большие возможности и широкие перспективы 
применения автоматических аппаратов для исследования 
космического пространства и получения научной инфор
мации с поверхности Луны и планет Со.’игечной системы.

Новые достижения советской науки и техники в со
здании автоматических космических станций стали воз
можными благодаря вдохновенному труду нашего рабо
чего класса, советской научно-технической интеллиген
ции. Эта победа особенно радостна, что она одержана в 
ленинский юбилейный год, в период подготовки к XXIV 
съезду Коммунистической партии Советского Сою.за.

Центральный , Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР 
и Совет Министров СССР горячо поздравляют ученых и 
конструкторов, инженеров, техников и рабочих, все 
коллективы и организации, принимавшие участие в 
создании и осуществлении полета автоматической стан
ции «Луна-16».

Слава советскому народу — нарсду-рерою, народу- 
созндателю!

Да здравствует Коммунистическая партия Советского 
Союза — вдохновитель и о^>ганизатор всех наших побед
на благо великой Родины, во имя торжества коммунизма!
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ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
ПРЕЗИДИУМУ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР 
СОВЕТУ МИНИСТРОВ СССР

Мы, ученые, конструкторы, инженеры, техники и ра
бочие. принимавшие участие в создании, запуске и осу
ществлении полета автоматической станции «Луна-16», 
докладываем Центральному Комитету КПСС, Президиу
му Верховного Совета СССР, Совету Министров СССР, 
что впервые в мировой космонавтике успешно решена 
принципиально новая задача полета автоматического 
аппарата на другое небесное тело, взятия образцов его 
грунта и возвращения на Землю. Тем самым открыва
ются широкие перспективы на пути дальнейшего иссле
дования Луны и планет Солнечной системы автоматиче
скими аппаратами.

Впервые примененный на пр^актике способ посадки на 
Луну автоматической станции с возвращаемой косми
ческой ракетой позволяет решать задачи систематического 
изучения различных районов небесных тел надежными 
и экономически выгодными способами.

В ходе полета автоматической станции «Луна-16» 
полученйі уникальные опытные данные о работоспособ
ности новой конструкции, ее высокой надежности и 
ноиструктивном совершенстве, что открывает новые 
возможности в конструировании и создании совершенных 
образцов космической , техники будущего.

.Мы горячо благодарим родную Коммунистическую 
партию. Советское правительство и весь наш народ за 
неустанную поддержку в нашем труде, за высокое дове- 
ріге, оказанное нам в' выполнении этой трудной и ответ- 
стве}іной задачи.

Это достижение советской науки и техники мы, со
здатели автоматической станции «Луна-16», посвящаем 
знаменательному событию в жи.зни нашего народа — 
предстоящему XXIV съезду ■ Коммунистической партии 
Советского Союза. Мы горды тем, что полет автомати
ческой станции «Луна-16» совпал со столетием со дня 
рождения В. И. Ленина, организатора Коммунистиче
ской партии и основателя первого в мире государства 
рабочих и крестьян.

Заверяем Центральный Комитет КоммуннеГической 
партии Советского Сою.за, Президиум Верховного Со
вета СССР, Советское правительство и весь советский 
народ, что приумножим наши усилия в осуществлении 
новых задач по дальнейшему освоению космоса на бла
го нашей великой Родины, в интересах всего человечест
ва.

В С Т Р Е Ч А  Н. В. П О Д Г О Р Н О Г О  И 

Д. С. ПОЛЯНСКОГО С ПРЕЗИДЕНТОМ 

РЕСПУБЛИКИ ИНДИИ В. В. ГИРИ

в  Кремле 24 сентября со
стоялась встреча Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горного и первого заместите
ля Председателя Совета 
Министров СССР.Д. С. По
лянского с ПрешіденТом Рес
публики Индии Варахаги'ри 
Венката Гири.

Во время этой встречи, 
прошедшей в теплой, друже- 
стветной обстановке,, был 
продолжен обмен мнениями 
по вопросам двусторонних 
советско-индийских отноше
ний, а также по основным 
международным проблемам.
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50-летию Азербайджан
ской ССР и Компартии
Азербайджана был посвящен 
торжественный вечер, состо
явшийся 24 сентября в Мо
скве. в Ко.тоняом зале До
ма Союзов.

Тепло встретили собрав
шиеся делегацию трудя
щихся братской республики 
во главе с заместителем

ЩіШк

* Л ^  - f ЧЛ

.„ „ ІА

..-.л,.

' і * .

В колхозе «Россия» Бак- 
чарского района на уборке 
овса с успехом используют
ся тракторные сенокосилки.

На этой работе высокой 
производительности доби
вается один из старейших 
механизаторов колхоза Ни

колай Устинович 
(на снимке — 
нем плане).

Фото в. Ефименко.

Коростин 
на перед-

ОСЕНЬ ТОРОПИТ
ЧЕМ РАНЬШ Е. 
Т Е М  Л У Ч Ш Е

ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ
На исходе сентября осень 

просигналила о прнблнжаю- 
ще.мся ненастье. Осень всту
пает в свои права. Надо 
спештіть с уборкой урожая, 
усилить темпы продажи 
хлеба государству. -

С высоким трудовым- 
подъемом ведут жатву мно
гие земледельцы колхозов и 
совхозов. Большую помощь 
оказывают им горожане 

Хозяйства активно ведут 
продажу хлеба • государству. 
По оператггеным данным, на 
25 сентября .хлебоприемные 
пункты приняли от колхозов 
и совхозов около 64 тысяч 
тонн зерна — 78 процен
тов к плану. Успешно ведут 
хлебосдачу хозяйства Ко- 
жевниковского. Шегарского. 
То.мского. Первомайского 
и Зырянского районов. 
Досрочно выполнить со- 
циалисгп-ческне обязатель
ства по продаже хлеба 
государству, быстрее уб
рать урожай, -- под таким 
деви.зом трудятся хлеборо
бы.

Но в поле еще .много дел. 
По оператнвны.м данным 
облсельхозуправления, на 
25 сентября зерновые ско
шены с 51,9 процента пло
щади посевов. В прошлом 
году на эту- дату было убра
но зерновых . 54 процента 

- на 5.400 гектаров боль
ше. Скошено раздельно 
45.830 гектаров, валки.подо
браны и обмолочены с пло
щади 23.156 гектарюв. Раз
рыв значительный. Больше

половины хлебов, скошен
ных раздельно, находится в 
валках в .хозяйствах Шегар- 
ского, То-мского, Чаннского 
п около половины в Бак- 
чарско.м районе. Б Ко- 
жевниковском районе ле
жит хлеб в валках на пло
щади 6.150 гектаров. Хозяй
ства, применившие раздель
ную уборку, получили зна
чительный выіігрьпп во вре
мени, но теперь надо поспе
шить с обмолотом валков.

Б южной группе районов 
наибольший процент (60) 
убранных хлебов у кожевни-
ковцев. Здесь хлеб сжат с 
площади свыше 42 тысяч
гектаров. В Зырянском рай
оне убрано 58,7 процента 
зерновых, в Первомайском 
— 57,5, в Шегарском .— 
54.6, в .Асиновском— 51,4. 
в Томском —48,3 процента.
. В Бакчарско.м районе 
урожай зерновых спят с 
51,1 процента посевной пло
щади. Очень отстают кол- 
пашевцы, молчаиовды и ча- 
инны.

Первейшая забота сейчас 
у земледельцев — засыпка 
се.мян. В закро.мах колхозов 
и совхозов находится свыше 
20 тысяч тонн семенного 
зерна — более четвертой 
части необходимого количе
ства. Засыпка семенных 
фондов ведется все еще мед
ленно. Лучше эта работа 
идет в зырянских хозяйст
вах, которые выполнили 
план засыпки семян на 58.5 
процента. Хозяйства Те- 
гульдетского района засыпа-

ля 48,5 процента необходи
мого количества семян, в 
Ко-жовниковском .районе 
имеется се.мян 35.8 процен
та к плану, в Томском — 
31,6 процента. Отстают 
Асиновский район (17,'7 про
цента), Шегарский (27 про
центов), Первомайский
(29,6 процента), Бакчар- 
скнй, (24.2 процента) и 
Крпвошеинский (15,2 про
цента).

Зяби вспахано на 19.800 
гектаров меньше, чем на 
эту дату прошлого года. 
План подготовки земли для 
будущего посева выполнен 
на 33,8 процента. В Перво
майском районе вспахано 
зЯби 44,8 процента, в Зы
рянском — 43,8. Третью 
часть пашни ■ подготовили 
под посев будущего года 
кожевниковцы, кривошепн- 
цы. бакчарцы и шегарцы,

На фуражные цели засы
пано свыше 32 тысяч тонн.

Ньиче более быстрыми 
темпами идет уборка карто
феля. Одяако третья часть 
урожая еще на корню. Мед
ленно . .убирают картофель в 
Асняовском, Зырянском и 
Шегарском районах, затяну
ли эту работу северяне.

Наступили решающие 
дни по.девьтх работ. Только 
самоотверженный труд, всех, 
кто сегодня в по-пе,-высоко
производительное использо
вание техіники могут обеспе
чить благополучный исход 
нынешней напряженной 
страды.

Не всегда права послови
ца; «Лучше поздно, чем ни
когда». Нам, земледельцам, 
известно, насколько важна 
для повышения плодородия 
ранняя зябь. В нашем сов
хозе каждую осень пашется 
зябь под все яровые посевы 
будущего года, причем ста
раемся пахать сразу же, как- 
только с поля .уходят ком
байны.

Наш .мехотряд работает в 
первом и втором отделениях 
совхоза. Ежедневно поля бо- 
раздят 10—11 гусеничных 
тракторов и два МТЗ-50. От 
8 до 12 гектаров ежедневно 
пашут Н. Ф, Горевой, Н. Я. 
Воробьев, С. Д. Корсаков. 
Не отстает от них и тракто
рист с 35-летним ■ стажем, 
пенсионер И. П. Лысенко. 
Это наши передовики. Но и 
остальные трактористы ра
ботают с душой. Не было 
еще случая, чтобы кто-то не 
выполнил норму.

Если случится какая по-- 
ломка.' трактористу не при
ходится одному' устранять 
неисправность. Ему опера
тивно помогут мастер-налад- 
чпк и сварщик. Наша «ле
тучка» никогда не застаи
вается на месте. ' ,

Трактористы работают по 
звеньям — в одной группе 
все работающие на' ДТ-54, 
во втором звене — на 
ДТ-75. Особая гр/ппа — 
«колесники». За каждую пя
тидневку подводятся итоги 
соревнования и лучшему 
трактористу выдается пре
мия. На днях такая премия 
была вручена С. Д. Корюа- 
кову, вспахавшему за 5 дней. 
63 геетара.

В нашем отряде нет и не 
может быть рвачей, которые 
в погоне за количеством 
распаханных гектаров пре
небрегали бы качеством па

хоты. Сами же трактори
сты не допустят подобного 
явления, потому что рабо
тать нам на этой земле не 
один год, и каждый заботит
ся. чтобы она становилась 
лучше и плодороднее.' На 
всех старопахотных землях 
пашем обязательно с пред
плужниками, а вот на не- 

. давно раскорчеванных уча
стках это не удается. Мели
ораторы из Кривощёинского 
отделения «Сельхозтехни
ки» оставили на полях 

. столько карчей, что и без 
предплужников пахать труд
но.

По плану нам нужно под
нять зябь на площаіди 1.700 
гектаров. Сейчас же вспаха
но около тысячи двухсот. В 
ненастье работали в две 
смены — за рычаги тракто
ров сели многие комбайне
ры. Это позволило вспахать 
все поля, освободившиеся от 

, кукурузы, клевера и ржи. 
Сейчас работаем в одну сме
ну, но все равно «наступаем 
на пятки» комбайнерам. Как 
только скашивается пше
ница, на нолях появля
ются три- «Беларуси» с 
волокмпами . и стогомета
тель. Убирают солому, а за 
ними ведут своих «стальных 
коней» наши пахари.

Мы соревнуемся со вто
рым механизированным от
рядом, которым руководит 
М. К. Костык. Там тоже 
работают опытные тракто
ристы, которые ежедневно 
пере.выполняют нормы. Пона 
первенствуем в соревнова
нии .мы, и думаю, что пер
венства не уступим. Так же 
настроен и каждьгй из на
ших механизаторов.

А. ЕРЕМИН, 
пачальшп; первого мех
отряда совхоза «Воло- 
динский» КриЕошеин- 

ского района.

Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР. 
Председателем Президиума 
Верховного Совета Азер
байджанской ССР К. А. Ха
лиловым.

Открьгеая вечер, секре
тарь МГК КПСС Р. Ф. Де
ментьева отметила, что .50- 
летие Азербайджанской ССР 
и Компартии Азербайджана 
является большим и радост
ным • событием в жизни на
шей многонациональной Ро
дины.

Член президиума Акаде
мии иа\ж СССР, академик 
Н. М. Жаворонков отметил,, 
что к числу наиболее , впе- 
чатляюіішх проявлений . мо
гучих творческих сил народ
ных масс, которые принес
ла с собой победа Советской 
власти, принадле-жит рас
цвет науки Азербайджана.
■ Секретарь ЦК Комлтуни- 

стітческой партии .Л.зер- 
байджана А. Д. Амиров от 
имени трудящихся республи
ки передал москвичам горя
чий привет и братские по
желания дальнейших успе
хов в работе.

С огромной радостью и 
гордостью, сказал А. Д. Ами
ров, оглядываются трудя
щиеся нашей республики на 
пройденный путь. Почти в 
70 ра.з за эти пплвека воз
росло промышлеітиое произ
водство в Азербайджа.не. Из 
года в год крепнут се.льское 
хо.зяйство. его материально- 
техническая база. Велики ус
пехи в развитии ггультуры.

Оратор выразил глубокую 
признательность ПенТра.ть- 
иому Комитету партии и Со
ветскому правительству за 
повседневное вшгмание. ока
зываемое республике.

(ТАСС).

Промышленность 
г. Москвы досрочно 
выполнила план 
9 месяцев 1970 года

Широко развернув социа
листическое соревнование 
за достойную встречу XXIV 
съезда КПСС, выполнение 
заданий пятилетки к 7 по- 
яфтя 1970 года, коллективы 
промышленных предприятий 
Москвы досрочно, 24 сентяб
ря, выполнили план девяти 
месяцев текущего года по 
объему реали.эации продук
ции и прои.зводству боль
шинства важнейших изде
лий.

До конца сентября про
мышленные предприятия го
рода вьшустят сверх плана 
значите.льное количество 
стали, проката, высокоточ
ных станков, приборов, 
средств автоматизации и вы
числительной техники, пласт
масс и синтетических смол, 
запасных частей к тракто
рам и сельскохозяйственным 
машинам, часов, мебели, ко
жаной об^ши и многих других 
видов изделий.

Весь прирост промыш- 
лейной продукции достигнут 
в основном за счет повыше
ния производительности 
труда.

ВОСХИЩЕНЫ НОВЫМ п о д в и го м  в КОСМОСЕ
с  ВОЛНЕНИЕМ и РАДОСТЬЮ

Волна восторга прокати
лась по классам и казармам 
нашего училища, когда мы 
слушали слова диктора о 
том, что впервые-6 истоі)ии
освоения космического про
странства лунный грунт до
ставлен на Землю автомати-- 
ческой станцией. Советский 
космический корабль-авто
мат удивил весь мир! Наши 
сердца вновь переполнены

чувством гордости и восхи
щения. Мы. будущие офи
церы войск связи, вдвойне 
рады, что безупречно рабо
тала радиосвязь с «Лу
ной-16», что этот аппарат 
так безукоризненно выпол
нял все команды, которые 
получал на таком огромном 
расстоянии.

Преисполненные высоких 
чувств, мы с еще большей

наЬтойчивостью и упорст
вом будем овладевать воен
ным искусством, приложим 
все силы, чтобы каждый из 
нас успешно выполнил обя
зательства, принятые , . в 
честь предстоящего партий
ного съезда.

В. СЕНЦОВ, 
курсант Томского выс
шего военного команд
ного ордена Красной 
Звезды училища связи.

Г о р ж у с ь  н а ш и м  п о к о л е н и е м
В век радио и телевиде

ния любое выдающееся «гсо- 
бытие тотчас становится из
вестно миллионам людей. О 
том, что советская автома
тическая станция «Луна-16» 
вернулась на Землю с образ
цами лунной породы, узнали 
одновременно жители столи
цы нашей Родины Москвы и 
мы, живущие в таежном се
ле Майское в'верховьях Ва- 
сютана.

новый эксперимент ученых в 
освоении космического, про
странства дает возможность 
глубже познать тайны Все
ленной. Очень отрадно, что 
именно наше поколение сде
лало первый шаг в космос, 
что советские люди пио
неры проникновения в дале
кие миры.

Коллектив нашего совхоза 
сейчас готовится достойно 
встретить предстоящий

съезд партии. Новое косми
ческое достижение вселяет в 
нас гордость за нашу Роди
ну, желание работать еще 
лучше для ее блага и повы
шения престижа Страны Со
ветов в глазах всего челове
чества.

В. ПРОКОПЧУК,
бухгалтер совхоза 
«Майский» Каргасок- 

ского района.
Жители нашего се.ча гор

дятся новым достижением 
советской науки. Жаждый

К О С Л А И Ч Е С К И Й  „ Л А О С Х
Итак, автоматическая 

станция «Луна-16» с образ
цами лунного грунта воз
вратилась на Землю. Со
здан носвіический «мост» 
Земля—Луна—Земля. Это
новое свидетельство возмож

ностей советской техники и 
советского человека вселяет 
гордость в наши сердца. 
Видимо, недалеко время, 
когда мы смойсем получить 
породу с Марса и других 
планет.

Труженики. нашего колхо
за приветствуют ученых й 
KOHCTf̂ KTopoB, создавших 
замечательную станцию.

Пусть советские ученые 
продолжают работать над 
созданием новых космиче
ских кораблей и автомати

ческих станций, исследую
щих далекие планеты, а мы, 
земледельцы, будем с удво
енной энергией грудиться на 
своей родной, земле, чтобы 
страна наша была еще мо
гущественнее и богаче.

В. СТОРОЖЕВ, 
комбайнер колхоза вме
ни XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района.

С  ВЫ СОКОЙ ТОЧНОСТЬЮ
Абсолютная точность ис

полнения , какого-нибудь де
ла в обиходе укладывается 
обычно в поговорку: «Как
дважды два». Точность вы
полнения всей программы 
полета автоматической стан
ции на Луну в огромной 
мере зависела от работы ма
тематиков.

Преодолеть расстояние от 
Земли до Луны, зависнуть

над ней. прилуниться, взять 
грунт, стартовать обратно к 
Земле — все это выполнено 
четко. как «дважды два». 
Есть чем восхищаться и 
гордиться.

Л ПАНКОВБЦ, 
преподаватель кафед
ры математического 
анализа Томского пед

института.
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На лугах совхоза имша 
Шишкова стояли четверо;.
представители Парабельскойшг*'-МК-12, которая проводила 
здесь поверхностное улуч
шение лугов, и совхозные 
специалисты. Только что о Ші 
закончили осмотр лугов и 
обнаружили на некоторых 
участках богатое разно
травье, а на таких же сосед
них—реденькую траву. Ме
лиораторы улучшили луга 
на 450 Гектарах. На 250 
срезали кочку зн.мой, на ос
тальной площади фрезерова
ли. Талі, где фрезеровали в 
мае-июяе, летом поднялись 
Травы, а в местах, где рабо
тали в Жаркие месяцы — 
в июле-августе,—одни «пле
шины». II еще опыт показал:

Работы ведутся в ком
плексе. На раоКорчевке мел
колесья и гарей занято 6 
тяжелых тракторов Т-100. К 
Н1І.М приданы Два ДТ-75, ко
торые пашут и дійскуют в 
другом, Толмачевском, отде
лении совхоза «Путь Лени
на», где также подобраны 
для раскорчевки 60 гектаров 
мелколесья и гарей. Сейчас 
спешяо заканчивается со
ставление сметы, чтобы 
вскоре механизаторы пе
редвижной коло>нны могли 

„перебазироваться в Толма- 
чево. Практика показывает, 
что здесь правильно решили 
выполнять работы только в 
комплексе. В совхозе «То- 
гурский» соседнего, Колпа- 
шевского, района мне пока-

будет произвести коренное 
улучшетге кормовых уго
дий, не требующих осуше
ния, на площади 2.500 гек
таров, поверхностное улуч
шение лугов и пастбищ на 
4.500 гектарах, осушить 12 
тысяч гектаров. В конце ию
ля на пленуме райкома 
КПСС ставилась конкретная 
задача — мелиоративную 
технику и денежные средст
ва сосредоточить на тех 
участках, где затраты оку
пятся за 2 —3 Года. Причем 
хозяйства должны полу-, 
чігть готовые' к эксплуа
тации земли и эффективно 
их использовать.

Но как решить эти зада
чи? Здесь нет пока четко 
проду.манной единой техно-

РЕШЕНИЯ ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК К П С С - В  ЖИЗНЬ

ЛУГ в ОТЧЕТЕ^
И ЛУГ НАТУРЕ

если кочкн профрезеруют, 
прикатают почву и сразу же 
посеют травы — урожай 
обеспечен. Но если подго
товленные площади просто
ят летом хотя бы с неделю
— сеять напрасно, ничего 
здесь не будет.

Однако никаких научно 
обоснованных рекомендаций 
на этот счет нет. Делается 
все наугад, а это приносит, 
большие убытки. Затраты на 
улучшение лугов долго не 
окупаются, й сотни гектаров 
числятся лишь в отчетах как 
пригодные к эксплуатации.

Мне много раз приходи
лось во всякое время года 
бывать на лугах Парабель- 
ского района. Широким поя
сом тянется пойма Оби. зе
леным морем колышутся 
травы. Но во многих местах 
к ним нельзя подступиться
— вязнут тракторы, а там, 
где посуше, преградой вста
ют ночки.

Сейчас наступление на 
пойму началось, но ведется 
оно такнмиі темпами, кото
рые никак не могут удовлет
ворить хозяйства. Правда, 
ошибки первых лет учте
ны. Па первых порах 
здесь бросались в край
ность, пытались одновремен
но улучшить пойму и рас
корчевывать мелколесье для 
расширения полей. Технику 
распыляли по все.му району 
—' от Парабелн до ІГІуднна и 
Старицы. Звенья из 2—3 
тракторов оказывались бес
сильными перед поймой.

Ныцче попытались скон
центрировать силы. ПМК-12 
развернула работы в совхозе 
«Путь Ленина». Корчуют 
там под пастбища. В Вугрнн- 
ском отделении вынуждены 
держать скот на заимках за 
Обью. Это неудобно и до
рого обходится. Сейчас пе
редвижная колонна готовит 
площади рядо.м с поселком.

зывалй земли, раскорчеван
ные ПМК-11. Унылая кар
тина — неудобренные и во
время не вспаханные, вымы
тые дождями, эти земли не 
в силах родить ни хлеб, ни 
травы, Так и стоят сотни 
гектаров укором людя.ч. Они 
не окупили еіце ни рубля, 
затраченного на освоение.

Однако комплекс преДйО- 
лагает н высокие темпы. 
Парабельцы не сумели их 
набрать. Хотя времени для 
правильной орпанизашш лу
го-мелиоративных работ у 
них было достаточно. Пара
бельской ГІМК-12 нынче 
запланировано освоить 348 
тысяч рублей, провести ме
лиоративные работы на пло
щади 1.300 гектаров. К на
чалу сентября сдано только 
239 гектаров. А вот .убыт
ков колонна принесла много. 
Начальник колонны Б. II. 
Родионов объясняет это 
тем, что во время весенней 
распутицы Техника стояла 
без дела.

В августе на исполко.ме 
районного Совета рассматри
вался вопрос о деятельности 
ПМК-12. Выяснилось, что 
одна из причин плохой рабо
ты — низкая производитель
ность техники. Планово-пре
дупредительные ремонты не 
делаются, машины работа
ют до тех .пор, пока не 
выйдут из строя. Только за 
первое полугодие убытки от 
простоев машинно-трактор
ного парка превысили 5,5 
тысячи рублей. В коллекти
ве большая текучесть кад
ров, потому что о людях, за
нятых на мелиоративных ра
ботах, не заботятся. -План по 
производительности труда 
не выполняется, в то же 
время перерасход заработ
ной , платы составил 6 тысяч 
рублей.

В новой пятилетке пара- 
бельским мелиораторам надо

логий, нет и научных реко
мендаций. Что выгодней, на
пример, для хозяйств—фре
зеровать кочкн или срезать?

В Парабельском районном 
объединении «Сельхозтехни
ка» также создан мелиора
тивный отряд, который, как 
и ПМК-12, занимается улуч
шением лугов и пастбищ. 
Специалисты обеих этих ор
ганизаций сидят в одной кон
торе. Так вот, .управляющий 
объединением Н. А. БаЙтнев 
считает, что технология, по 
которой передвижная колон
на удаляет кочни, не может 
удовлетворить совхозы. Зи
мой нх заносит снегом и 
удается срезать только вер
хушки, весной они залиты 
талыми водами. Выл слу
чай, когда между иредстави- 
теля.ми колонны и сов.хоза 
п}Х)нзошло недоразу.мение. 
Одни утверждали, что зимой 
на этих Вот лугах они среза
ли кочки, другие резонно 
возражали, потому что выта
явшие из-под снега остатки 
кочек упря.мо доказывали 
обратное.

Фрезерование же пока 
оказывается невыгодным ни 
для мелиораторов, ни для 
са.мнх хозяйств. Дело в том, 
что имеющиеся сейчас на 
вооружении фрезы ФБН-0,9 
«перемолачивают» всю дер
нину и, как правило, «улуч
шенные» таким способом лу
га 2—3 года не приносят 
пользы. Естественные травы 
здесь растут плохо. Вот уже 
несколько лет не берет кор
ма с Таких 'лугов совхоз 

, «П.уть Ленина». Причем 
фреза ФБН-0,9 малопроиз
водительна. «С такой техни
кой нам за сотни лет не ос
воить пойму»,—заметил уп
равляющий объединением 
Н, А. Вайтиев. За обычную 
смену 'МОЖНО профрезеро-., 
вать участок в полтора гек
тара. Требуется же пройти в

три следа. Таким образом. 
На полутора гектарах меха
низатор .занят три дня! Эти 
темпы не пригодны.

Специалисты объединения 
«Сельхозтехника» считают, 
что для освоения обской 
поймы необходимо создать 
новый вид фрезы, которая 
бы при улучшении лугов не 
нарушала дернину. Работать 
оіна должна на базе тяжелого 
трактора Т-100. Еще лучше 
—на болотоходах. Думается, 
что в То.мске достаточно уче
ных и конструкторов, кото
рые могут оказать помощь 
.мелиораторам, сделать свой 
вклад в освоение обской пой
мы, а значит, и в выпол
нение решений июльского 
Пленума ЦК КПСС. В част
ности, с такой просьбой об
ращаются к томичам меха
низаторы Парабельского 
района.

Правда, на вооружении 
мелиораторов есть сейчас 
мощные машины МПГ-1,7. 
Они Но качеству работы от
вечают всем требованиям, 
но слишком малопроизводи
тельны. При.менение их об
ходится хозяйствам в два 
раза дороже, чем использо
вание обычных болот
ных фрез. Но что по
делаешь. если фрезы, прой
дя в один след, оставляют 
после себя только сбитую 
траву. Даже до кочен не до
бираются. По смете фрезеро
вание •предусмотрено в три 
следа, практически же при
ходится пускать в четыре и 
8 пять. И вот результат. На 
каждый ' реализованный 
рубль объединение должно 
давать 8 копеек прибыли, 
на самом же деле едва ук
ладывается в смету,- а за'ча- 
ст,ую говорить приходится об 
убытках.

Работы для парабельских 
мелиораторов непочатый 
край. У большинства хо
зяйств дальнейшее развитие 
производства целиком .зави
сит от темпов луго-мелнора- 
тйвных работ.

Чтобы более высокими 
темпами вести мелиорацию, 
быстрее Получать отдачу от 
освоенных площадей, необ
ходимо решить ряд неот
ложных вопросов. В объе
динении достаточно тех
ники для -посева семян трав. 
Однако .этих семян в рай
оне нет. Мелиораторы осваи
вают площади, затем уходят 
на новые, но сотни гектаров 
остаются после них пусты
ми.
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Алла Теущакова --- трак
тористка колхоза имени XXI 
Съезда КПСС Кожевников- 
ското района. Работает она
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первый год, но трудится ус- Когда Аллу фотографиро- специальность тракторяста.
пешно. Сейчас она система- __ _ __ -
тическщ перевыполняет за- вали, она сказала. «Пусть Очень хорошая работа*.
дание на вывозке зерна. больше девуіаек осваивают Фото В, Ефн.менкО.

п о  С Л  е д  а  м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и и

« Т р у д н а я  б и т в а  

з а  х о л о д »

Большие трудности с 
транспортировкой техники. 
Ведь в пойме много озер, 
речушек, н работать прихо
дится на островах. Уйма вре
мени уходит на то, чтобы 
погрузить тракторы на па
узки, переправить через Обь, 
выгрузить на берег в нужном 
месте. Как необходим здесь 
стотонный паром, на палубу 
которого тракторы могли бы 
заходить сами.

Н.ужно разработать техно
логию освоения лугов и на
учно обоснованные рекомен
дации по эксплуатации от
воеванных земель. Этого 
ждут мелиораторы от ученых 
То.мска.

п. колотовкнн,'
наш соб. корр.

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя* за 
21 августа опубликована 
корреспонденция, в которой 
рассказывалось о задержке 
строительства холодильни
ка в Томске.

Управляющий трестом 
«Томекпромстрой» В. Елфи- 
мов сообщил редакции, что 
меры по ускорению сдачи 
холодильника приняты, .За 8 
месяцев на строительстве хо
лодильника освоено более 
420 тысяч рублей при 
плане 404 тысячи, В настоя
щее время траншея для 
прокладки кабеля выкопана, 
бетон на градирню выдан, 
заканчиваются работы на 
железнодорожных путях. 
Сііецсірой-І проводит водо
провод и канализацию.

Т р е б у е т с я
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НАГРАДЫ МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР ор
денами «Материнская сла
ва» и медалями «Медаль 
материнства» награждена

группа многодетных мате
рей, проживающих в Том
ской области.

Ордена «Материнская 
слава» I, II и III степеней

удостоены 17 женщин. В 
числе их Л, И. .Анисимова — 
домохозяйка из г. Колпаше- 
ва, В. И. Жбанова — кол
хозница ісолхоза имени Ки
рова Кожевниковского райо
на, К. Д. Черенкова — ра
ботница детского комбината

Берегаевского леспромхоза 
Тегульдетского района, Е. С. 
Гншіова — работница сто
ловой из Томского района.

Медали «Медаль мате
ринства» I и II степеней по
лучат 65 многодетных мате
рей.

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 22 
августа была опубликована 
корреспонденция, в которой 
рассказьгеалось об антисани- 
іарян на рынках города Том
ска.

Как сообпщл редакции 
директор базарно-рыночного 
управления П. Завьялов, 
приняты меры по уст
ранению отмеченных недо
статков. Установлено посто
янное дежурство ответствен
ных работников на цент
ральном рынке, проведен 
санитарный день на рынках 
города. Подобные мероприя
тия будут проводиться регу
лярно, что позволит содер
жать рынки в чистоте и по
рядке. Обновлена наглядная 
агитация но санитарии, улуч
шено местное радиовещание.

Контролеры рынка А. Р. 
Тихонова, М. М. Данилова и 
3. Е. Рогозникова за плохой 
контроль наказаны.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ Т Е Д О М Л
Конец сентября. Все ча

ще дает знать о себе^'сибир- 
ская осень. Пройдет .еще не
сколько дней, и стай%т со
всем холодно.

Как Томск подготовился к 
зимнему отопительному се
зону? — с таким вопросом 
наш корреспондент обратил
ся к начальнику инспекции 
тепловых сетей Э. М. Якнм- 
ѵуку.

— прежде чем вести речь 
о подготовке отопительных 
систем в домах, — ответил 
Он, — скажу о нашей соб
ственной готовности: Да. мы 
готовы дать тепло в дома 
горожан. Теплофикационное 
оборудование непосредствен-'' 
но на ТЭЦ-І и ГРЭС-П, от 
которых происходит центра
лизованное теплоснабжение 
города, капитально отремон
тировано. Отремонтированы 
и включены в эксплуатацию
также все тепломагистрали 
от ТЭІІ-І и ГРЭС-И. ІІрак-
тически любой потребитель 
может уже сегодня вклю
чить отопление, если его си
стема принята инспекцией 
теплосетей.

Городские теплосети обо
гревают более 1.300 зданий. 
В основном это жилые дома, 
детские учреждения, учеб
ные заведения, больницы, 
поликлиники и т. д. Нынче 
сдача систем теплоснабже
ния происходят организован
нее и с более высоким каче
ством. Некоторые рукосоди- 
тели (например, управляю
щая пятым домоуправлени
ем М. М. Дунчак) чрименя- 
к>т гидравлическую промыв
ку' систем отопления. 'Она 
дает хороший эффект. Было 
бы очень хорошо, если бы

примеру пятого домоуправ
ления последовали другие.

Отличительной особенно
стью подготовки к отопитель
ному сезону этого года яв
ляется замена старых тепло
трасс; Только по системе 
горжйлуправления заменено 
два кило.метра трубопрово
дов. Как видите, горький 
опыт прошлых лет. пошел 
впрок. Че.м ждать аварий 
зимой, лучше предупредить 
их летом.

Всем потребителям тепла 
весной мы дали предписание 
закончить ремонт сетей ото
пительных систем не позд
нее 1 сентября. Но, к сожа
лению, мало кто его выпол
нил. Сдача отопительных 
систе.м проходит с наруше
нием сроков. Из 970 наибо
лее крупных отопительных 
систем мы приняли около 
700, но полностью готовы к 
приему тепла только 25 
процентов зданий из 1.300. 
А из 90 детских учреждений 
дать тепло можно только в 
30, из. 25 поликлиник — 
только в 5, из 270 домов 
горжйлуправления готовы к 
приему тепла 105.

Приятно -отметить заботу 
о людях со стороны руково
дителей- завода математиче
ских машин. Они вовремя 
подготовили отопительные 
системы к сезону. Хорошо 
подготовилось к зиме домо
управление № 3 и его уп
равляющий П. Ф. Сыроват- 
ский. Здесь к теплотрассам 
подключено 56 зданий, в 53 
из них все готово к приему 
тепла.

По-прежнему мало забо
тятся о своевременном под
ключении тепла к до.ма.м ру
ководители электролампово

го завода. Томского инженер
но-строительного института. . 
учетно-кредитного технику
ма, домоуправления № 1, 
Они вообще еще ничего не 
предъявляли к сдаче — пя 
отопительных систем, ни на
ружных сетей. Почти такое 
же положение в ЖКО заво
да режущих инструментов, 
седьмом до.моуправлении, 
медицинском и политехниче- 
ско.м институтах.

— Может, снова сопло 
виновато?

— Представьте себе, да, 
хотя мы своевремешіо дали 
все расчетные данные. Беда 
в том. Что руководители то
го же медицинского институ
та и ТПИ, многих Других 
оргінизаций сопротивляются 
установке этой детали. Из 
35 отопительных систем 
ТПИ сопла установлены 
только в 10, из 34 систем 
ТЭМЗа —- в одной, на лам
повом заводе соответственно 
из 18 в трех, в мединститу
те из 24 — в двух. Хозяйст
венники никак не хотят по
нять, что без .установки соп
ла мы не можем принять си
стему: это приведет к нару
шению нормальной эксплуа
тации всей отопительной се
ти города.

Плохо, что в городе нет 
специальной мастерской по 
изготовлению сопел, хотя 
деталька сама по себе пустя
ковая.

Сдачу систем ' сильно 
сдерживает опрессовка на- 

, ружных трасс. Работа эта 
' сложная, но необходимая. 
Многие трубы уложены дав
но. отслужили свой срок, зи
мой они выходили из строя.» 
Ну. а что такое зимой ава
рия на теплотрассе—объяс

нять не надо. Нынче мы не 
прини.маем отопительные 
системы без опрессовки на
ружных трасс.

— В прошлом году в го
роде построено нескЬлько 
новых тепловых магистра
лей. В какоАі они состоянии 
сейчас?

— Да, нынче получат, 
если можно так выразиться, 
централизованное тепло за
воды подшипниковый, «Том- 
кабель». инженерно-строи
тельный институт я нх жи
лые массивы. Но когда — 
не отвечу. Это зависит от ру
ководителей этих предприя
тий, нх ЖКО. Правда. >ЙНО 
завода «Томкабель» полно
стью подготовил свои отопи- 
те.іьные системы. Но тепло 
в них дать все равно нельзя 
— не готова основная теп
ломагистраль. Руководители 
же подшипникового завода м 
инженерно - строительного 
института пока не предъяви
ли инспекции теплосетей ни 
одной о?опятельной трассы, 
ведущей к жилым поселкам.

Новые крупные магистра
ли еще не достроены. Кто 
б.ѵ'дет заниматься их, экс
плуатацией, мы еще опреде
ленно не знаем. Во всяко.м 
случае, руководители заво
дов подшипникового и «То.м- 
кабель» нам их на баланс не 
передают.

Между прочим, таких 
«бесхозных» трасс в городе 
немало. Четыре года назад 
по улице Нахимова была 
проложена теплосеть к обув
ной фабрике. За все эти го
ды ее никто ни разу не' ре
монтировал, хотя состояние 
ее плохое. Директор фабри
ки тов. Вьюгов не хочет
признавагь ее своей и не

желает отвечать за эксплуа
тацию. Ее никто не ремонти
рует. Кто будет сдавать нам 
эту магистраль — неизвест
но. Ио пока она не будет 
приведена в порядок, мы ее 
не «затопим».

— Какие еще «узкие» 
места в подготовке к отопи
тельному сезону?

— Трасса по улице Та
тарской. Она давно вышла 
из строя. Разговор о ее за
мене идет несколько лет, 
только почти впустую. Гор
исполком даже специальное 
решение вынес, в котором 
обязал Шестое- домоуправле
ние, ликеро-водочный завод, 
автодорожный техникум, 
«Нефтехйммонтаж» н ПМК 
«Легспецпромсгроя» заме
нить всю эту .магистраль, но 
никто из руководителей этих 
организаций, как ,видяо, не 
думает браться за это дело.

— Ваши предложения по 
ускорению подготовки к ото
пительному сезону?

— Главное —- закончить 
подготовку всех отопитель
ных систем буквально в бли- 
жайщую неделю, не позже 
первого октября: срочно ор
ганизовать специальную ма
стерскую по изготовлению 
сопел нужных диаметров 
или обязать какое-то пред
приятие заняться этим; в 
само.м быстром темпе фор
сировать создание городской 
аварийной службы,

И последнее. Категориче
ски запретить врезки запор
ной арматуры (задвижек) в 
отопительный период, пото
му что эти «операции» нару
шают работу всей системы 
и вызывают, аварии на теп
лотрассах зимой.

ЧТО ПОСЛЕ ПРИКАЗА?
Два года назад газета 

«Красное знамя» опублико
вала корреспонденцию
«Трудный час Виктора 
Овечкина», в которой была 
вскрыта одна из причин низ
кого качества продукции на 
предприятиях Томского хле
бокомбината. Потребителю 
шел недоброкачественный 
хлеб, потому что на хлебо
комбинате ре,зно ослабла 
требовательность — как ра
бочих к са.ми.м себе, так я 
руководящих работников к 
себе н подчинеины.м. Чело-, 
век, поднявший голос проте
ста против преступного при
каза сеять сильно загрязнен
ную муку-с.мегку для выпеч- 
і;и хлеба, был оклеветан и 
«по собственному желанию» 
уволен с завода.

Очень долго после этой 
статьи директор хлебоком
бината П. К. ВасилевСкий, 
лично 'виновный в том, что 
по звонку пз редакцші свое- 
вре.менно не предотвратил 
преступное указание началь
ника цеха Шанаурова, хра
нил .молчание. Пришлось 
вмешаться Ленинскому рай
онному ко.мнтету ,нарЬ,дмого 
контроля, и только после 
того, как виновные были на
казаны, II. К. Василевский 
удВстоііл редаііцию пятн- 
строчны.ч ответом.

По всему было видно, что 
ші дпрекгор. ни другие руко
водители хлебокомбината не 
вынесли уроков из истории 
с мукосеем Виктором Овеч- 
кины.м. Газета выступила 
еще раз, дав обстоятельную 
картину положения дел на 
хлебоко.мбннаге.

Прошло два года. За это 
время в сатирических под
борках «Филина» дважды 
критиковались предприятия, 
подчиненные ГІ. К. Василев
скому. в  .марте прошлого 
года — ёа низкое качество 
пряников, в июне иынеш-не- 
го года — за попустительст
во жулику пекарю Женжеру- 
хе, сумевшей «сэкономить» 
десятки и сотни килограм
мов сливочного масла, сме
таны, сотни штук яиц, путем 
занижения нор.мы вшожения 
этих ко.міюнеитов в тесто. 
Излишки сбывались воров
ским путем.

В ответ редакция получи
ла отписку. Женжеруха из 
одной пекарни переведена в 
другую '— Вот и все меры, 
принятые после выступления 
газеты.

Как показа.ла практика 
взаи.моотношеннй руководст
ва хлебокомбината и госу
дарственной инспекции по 
качеству товаров и торговле, 
руководители хлебокомбина
та вообще не любят, когда 
кто-либо ииспектирі'ет их, 
предупреждает о тяжелых 

-последствиях нетребователь
ности, бесхозяйственности в 
таком ответственно.м деле, 
как выпечка хлеба для мно
готысячного города.

Нужно составить десяток 
актов, прежде чем П. К. Ва
силевский удосужится отве
тить на них и примет меры, 
хотя каждый акт госинспек- 
ции подлежит немедленному 
разбору, ответ о принятых 
.мерах руководители пред
приятия должны дать в трех
дневный срок.

О че.м же бьет тревогу гос- 
инспекция? Может быть, по 
пустяка.м, цепляется . за не
существенные мелочи?

Если бы дело бьшо толь
ко в мелочах!

Выход брака на предприя
тиях Томского хлебоко.мби- 
ната все растет и растет. 
Если во втором квартале 
прошлого года средний про
цент брака составил 3,2 про
цента от проверенного гос- 
инспекцией хлеба, то во вто
ром квартале нынешнего го
да эта цифра возросла до 
5,8 процента. В ряде случа
ев хлеб бракуется на 100 
процентов. Вот причины за- 
браковки: недовес, непропе
ченный Мякиш, хлеб пересо
лен, бледный, деформирован
ный.

UO круп-Ые по мелочам- \

иым недостаткам в работе 
были составлены акты гос- 
инспекцин. Вот некоторые 
выборки из них.

3 нюня на заводе хлебо- 
булочньіх изделий (Директор 
А. И. Чернов, зав. лабора
торией О. Д. Иванова) было 
забраковано и снято с от
грузки 3.640 кг выпеченной 
продукции —-100 процентов 
от проверенной. Причина— 
пришедшие • в .негодность 
формы для выпечки. На 
эго.м заводе в апреле было 
снято с отправки 1.302 кг 
хлеба, так как булки шли с 
недовесо.м 40 — 50 грам.мов.

Аналогичные недостатки 
отмечены на хлебозаводе 
.Ѵо 2 .

Приказо.м по област
ному управлению пищевой 
промьЩіленности директора 
хлебокЬмбннаіа обязали 
обеспешіть хлебозаводы но
выми формами, старые изъ
ять, Новые формы привезли
— появилась другая беда; 
тесто закладывается в горя
чие формы, что отрицатель
но влияет на качество .хлеба
— на его пористость. Хлеб 
выходит обож!конны.м, но не 
пропеченны-м. Впрочем, недо
вес остался и при наличии 
новых форм.

14 апреля ньшешнего го
да в пекарне Хі 2 было за
браковано н снято с отгруз
ки 350 кг хлеба, что соста
вило 100 процентов от про
веренного. 21 цпреля, 4 н 9 
июня — снова проверка, и 
снова большие партии .хлеба 
бракуются. Причина — те
сто слабой кмісистенщіи, с 
влажным, липким мякишем. 
Есть отклонения от ГОСТа
— по влажности, пористо
сти, кислотности.

Почему? Ведь есть те.хно- 
логнческая карточка на все 
виды продукции. Есть лабо
ратория и в ней специали
сты, призванные следить .'за 
технологией за.меса теста и 
выпечки. Есть, наконец, со
временная техника, не толь
ко облегчающая труд рабо
чего, но и умно регулирую-' 
щая процесс изготовления 
хлеба. Для работы без брака 
нужна только дисциплина, 
честное отношение к пору
ченному делу. Ес.чи . весы 
врут, тестоделители и окрут- 
лители не отрегулированы, 
отсутствуют формы, лотки, 
градусники — виноваты в 
эгом только люди.

Особую тревогу вызывает 
упорство, с каким ряд пред
приятий хлебокомбината 
продолжает отгрузку в тор
говую сеть хлеба и хлебобу
лочных изделий с упомяну- 
ты.м уже выше недовесом.

Вот беглый обзор актов на 
эту тему. Пекарня № 1. В 
III квартале нынешнего го
да снято с отгрузки 986 кг 
булочных изделий. Рожки, 
которые должны весить 60 
граммов, имели отклонения 
в весе до 5 граммов, хлебцы 
—до 40, батоны — до 70 
граммов.

Пекарня К? 4. В августе 
ньшешнего года снят с от
грузки сдобный пирог. Недо
вес в каждом пироге — от 
40 до 80 граммов.

Аналогичные примеры 
можно привести по хлебоза
водам, Зафиксированы де
сятки случаев, когда булки 
хлеба с недовесо.м от 30 до 
60 грам.мов доходили до по-, 
лок магазинов. Секрет этого 
упорства станет понятным.
если вернуться к истории 
пекаря Женжерухи. Недо
вложение ценных компонен
тов в тесто, недовес — все 
это ведет к накоплению из- 
.чишков, которые позволяют 
покрывать непроизводитель
ные расходы. А непроизво
дительные расходы —1 ре
зультат . бесхозяйственности.

Так бесхозяйственность 
покрывается за счет по
купателей хлеба. И, чтобы 
ликвидировать ставший си
стемой недовес, мало грозно
го приказа, перевода с места 
на место пекаря или замены 
форм. Нужны коренные ме
ры, способные восстановить

. хлебЬкомбинате 'порядок, 
іудовую дисциплину, пря

на
трудовую дисциплину, пр!і 
вить людям уважение к су
ществующим нор.мам и тех
нологическим режи.чам при 
вьтечкб хлеба.

14 августа нынешнего го
да по хлебоко.мбннату’ был 
издан' приказ, в кот-ором, на
конец, с больши.м опоздани
ем дана оценка выявленных 
госинспекцней фактов гру
бого нарушения технологии 
хлебопечения, недовеса хле
ба, отправки брака в торго
вую сеть. Основанием для 
приказа явились 10 актов 
госниспеіщин. Приказ обшир
ный: одним указано, другим 
приказано, третьи строго 
предупреждены, четвертые 
лишены премиальных и на
казаны денежным начетом.

Итак, это было 14 авгу
ста. Что же изменилось пос
ле грозного приказа на хле- 
боко.мбинате? Едва вышел 
приказ, в тот же день гос- 
Ннспскция забраковала на 
хлебозаводе ЛІ> 1 1.456 кг 
хлеба,,так как он был выпе
чен с недовесом от 30 до 60 
гра.ч.-иов в кал<дой булке. 
Кроме того, полторы тонны 
.хлеба было забраковано по 
причине нарушения те.хно- 
логического режима приго
товления теста и выпечки.

19 августа ̂ в районно.м 
косѵштете народного контро
ля было проведено совеща
ние, на котором .(в третий 
раз за два года) разбирались 
вышеуказанные факты. Глав
ный инженер хлебоко.мбнна- 
та Н. II. Сушкевич клятвен
но заверил, что многие недо
статки на хлебозаводах уже 
устранены, а если что и ос
талось недоделано, так на 
устранение недостатков хва
тит двух-трех дней.

А ведь обліанул тогда 
Николай Иосифович товари
щей из народного контроля 
и инспегщин. Ничегошеньки 
не изменилось на заводе. 21 
августа госинспекция прове
ряет, насколько серьезно от
несся Сушкевич к выполне
нию своих обещаний, —н сно
ва хлеб с недовесом. И сно
ва нет лотков. По-прежнему 
хлеб горит: нарушается ре- 
ЖН.М вьшечки.

25 августа на хлебозаводе 
А'в 3 792 кг хлеба имели не
довес от 30 до 80 граммов 
в каждой булке.

В сентябре продолжается 
та же история. Вот вам на
глядная цена «грозного» 
приказа от 14 августа. И 
указано, и приказано, а 
сдвигов нет.

Н не будет до тех пор, по
ка руководители хлебоиом- 
бшата в цело»! н каждого 
хлебозавода нс предпримут 
действенных мер по наве
дению порядка на производ
стве. Сколько можно еще 
тратить бумаги на акты с 
перечисленне.м однИх и тех 
же реко.мендаций; усилить 
контроль за соблюдением 
технологических параметров 
при за.месе теста н выпечке 
хлеба и хлебобулочных изде
лий, покончить с недовеса- 
мн, навести чистоту на рабо
чих местах? Сколько еще 
будет «грозных» приказов 
по хлебокомбинату, за кото- 
ры.ми не следуют живые де
ла и какие-либо заметны'е 
сдвиги?. И, наконец, сколько 
еще будет кочевать из акта 
в'акт критика в адрес дирек
тора хлебокомбината П. К. 
Василевского, заведующей 
лабораторией хлебокомбина
та Г. И. Овсянниковой, на
чальника ОТК М. А. Стоян- 
ковой, директора хлебозаво-, 
да № 1 А. Н. Чернова, тех
норука В. И. .Аксеновой, за
ведующей лабораторией за
вода О, Д. Ивановой - -  з а . 
непринятие действенных 
мер, низкий уровень руко
водства и слабый контроль?,

Г. БЕЛЯЕВА, 
госитіепектор по качест

ву товаров и торговле.
В. МОИСЕЕВ, 

наш корр.
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Y

м с Н  о JB Л  —
ЗЕМЛЕ!

РЕПОРТАЖ ИЗ КООРДИНАЦИОННО- ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА
Огромный зал управле- 

яЯЯ координациоішо-вычис- 
лятельного центра. Идет 
совещание руководителей 
космического эксперимента. 
Обсуждаются последние 
вопросы, . связанные с за. 
ключігтельньш этапом по. 
Лета «Луны-10> ■— встре
чей ее на Земле.

Слева н справа на табло 
под потолком мелькают 
цифры. На одном из них 

у ведется отсчет времени, 
Прошедшего с момента 
старта автоматической стан, 
пни. На другом — 6 ча. 
сов утра По московскому 
времени.

На экране появляются 
карта, на которой вычер
чена траектория спуска 
4 Луны-16», и расчетное 
место ее посадки. Светя
щиеся цифры сообщают о 
«самочувствии «Луны».

— Как расшифровать эти 
данные?.

— Все в норме, все в 
порядке! — лаконично от
вечает один из руководи
телей коордннацнонно.вы. 
числительного центра.

— Значит, посадка стан- 
пин ~  в расчетном райо. 
Не Казахстана?

— Да.
Ученый объясняет нам, 

что . электронно-вычисли- 
те.дьная техника, находя
щаяся в .залах, ведет все 
расчеты, в том числе и 

 ̂ прогнозирует траекторию 
у спуска. КВЦ поддерживает 

V Постоянную связь с груп
пой управления полетом 
«Луны.іб», которая рабо
тает в эти дин в центре 
дальней космической свя.зи.

Именно здесь, в КВЦ, 
как в зеркале, отражалась 
шаг за шагом вся эпопея.

Она продолжалась две
надцать дней. За это корот
кое время космическая 
труженица сделала неверо
ятное: она Не только ус
пешно прилунилась, но и 
Совершила глубокое лунное 
бурение, достав с 35-санти
метровой глубины частицу 
Грунта вечной спутницы 
Земли. Уложив его в кон
тейнер, автоматическая

станция стартовала и взя
ла курс в сторону планеты 
Земля.

Просим расочазать, как 
шла работа вычислительно
го центра на главном эта
пе полета «Луны. 16».

— Обязанности КВЦ, — 
отвечает наш собеседник, 

— многообразны н ответст
венны. Здесь обрабатывает
ся информация, поступа
ющая с борта станции, со
поставляется с расчетными 
данными, анализируется ра
бота бортовой аппаратуры.

Ученый сообщает: когда 
ракета находилась на рас
стоянии около 50 тысяч ки
лометров от Земли, с пунк
та управления на борт ее 
поступил сигнал. Там он 
был усилен и подан на 
механизм разделения. Воз
вращаемый аппарат мед
ленно отделился от раке
ты.

...«Разговор» со станци
ей П о ' мере ее приближе
ния к Земле становится все 
более интенсивным. Пере
датчики включаются на 
непрерывный режим.

Поток цифр стремите
лен. Расстояние между 
станцией и Землей умень
шается с каждой секун
дой, а скорость движения 
аппарата увеличивается.

— Дальность от Земли 
29.000 километров...

— Скорость 4,500 мет
ров В секунду...

— Дальность 27.000 ки
лометров....

— Скорость 4.600 мет
ров в секунду...

К 8 часам утра ракету 
отделяло от Земли всего 
6.500 километров. А ско
рость сближения достиг.да 
уже 6,5 километра В се- 
куИду. Уточняется прогноз 
точки посадки Он показы
вает. что приземление 
должно совершиться почти 
В том же районе Казахста
на, откуда стартовала стан
ция, — недалеко от кос.мо- 
дрома Ёанконур.

Новое сообщение;
Раднотехничсскими 

средствами поискового ком

плекса на высоте 300- ки
лометров замечен возвра
щаемый аппарат «Луны-16»..

Связь доносит:
- -  Сигнал пропал!
Это значит, что аппарат 

Вошел в плотные слои 
атмосферы.

В зале — радостное воз
буждение. Через неско.чько 
секунд еще сообщение; 

самолет «АН-12» принял 
сигналы бортовых передат
чиков. Это значит, что про
изошел отстрел тормозно
го парашюта, затем — его 
отцепка. В действие всту
пил параипот мягкой, по
садки.

Проходят минуты, и вот 
уже возвращаемый аппа
рат плавно опускается. 
Космическое путешествие 
завершено. Через 40 секунд 
после посадки оператор 
торжественно объявляет:

—- Приземление возвра
щаемого аппарата автомати
ческой станции «Луна-16» 
произошло в 8 часов 26 
минут.

Два старта, две посадки 
на два разных небесных 
теЛа.

Такого еще не знала ми
ровая космонавтика. Это 
замечательное достижение
— еще одно подтверждение 
исключительной надежнос
ти всех систем лунной ра
кеты и станции, созданных 
талантом и трудом совет
ского человека.

По радио раздается док
лад командира вертолета;

— Возвращаемый Аппа
рат в отличном состоянии.
— и, не скрывая волнения, 
летчик радостно воскли

цает: — Лунная порода — 
на Земле!

И в тот же миг на экра
не загорается; «Слава со
ветской науке!».

Это обычно спокойные и 
пунктуальные операторы, 
не сдержав радости, высве
тили на экране слова бла
годарности конструктора.м, 
ученым. рабочим, совер
шившим новый научный 
подвиг во славу Советской 
Родины, Во ими прогресса.

И. ЕВГЕНЬБВ.
А. РОМАНОВ, 

(ТАСС).
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ТАК БЫЛА ВСТРЕЧЕНА «ЛУНА-16»
За несколько часов до 

приземления возвращае
мого аппарата автоматиче
ской станции «Луна-16» 

группа журналистов собра
лась в командном пункте 
поискового комплекса. В 

■V заданный район отправи
лись вертолеты. Деловито, 
с присушим ей спокойстви
ем работала группа поис
ка.

...Приближаются минуты 
посадки. Земля находи
лась в готовности номер 
ОЛИН к приему возвраща
ющегося посланца. По 
разговору там, за дверной 
перегородкой командного 

пункта, мы поняли, что все 
в" порядке. А вскоре услы
шали сообщение ТАСС о 
благополучной посадке
югО-восточнее Джезказга
на.

Руководитель операции 
показывает на огромный 
планшет радиолокационной 
установки. Здесь фиксиро

валось биение радИопульса 
лунника.

— Вот над этой точкой, 
в плотных слоях атмосфе
ры, раскрылся парашют, а 
на планшете появился све
тящийся сигнал, ^  говорит 
руководитель операции. — 
Мы непрерывно следили 
за аппаратом вплоть до 
мягкой Посадки. Точность 
е е . прямо-таки снайперская.

— В котором часу за
секли спускавшийся аппа
рат? •— задаем вопрос.

— В восемь часов один
надцать минут московского 
времени.

— В чем заключались 
трудности поиска?

Вся надежда была 
на радиотехнические сред
ства и автоматику, и они 
работа.ди безупречно.

— Какие средства прив
лекались для поиска?

— Строго ограниченные, 
но надегкные. Район при
земления был заранее изве
стен.

Я вспомнил, что в пер
вые минуты после посад
ки слышал на КП приглу
шенный голос: «Нахожусь в 
двадцати метрах от объек
та. Местность ровная. Со
стояние объекта отличное. 
Через две минуты после 
посадки приступил к ра
боте».

Это, оказывается, докла
дывал тот. кому выпало 
счастье первому из людей 
с глазу на глаз встретить
ся с первым в истории че
ловечества «автоматическим 
космонавто.м», доставившим 
образцы лунной породы на 
Землю.

Пройдут годы, и вспом
нят люди, что первый лун
ный контейнер прикоснул
ся к зе.мле карагандинской 
и что с этой «космической 
гавани» он был отправлен 
в столицу нашей Родины.

В. АЛЯПИЙ, 
(Корр. ТАСС).

Карагандинская область.

К С О Б Ы Т И Я М  В И О Р Д А Н И И
В МИНИСТЕРСТВЕ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР

в связи с вооруженными 
столкновениями в Иордании 
между частями иорданской ар
мии и палестинскими отряда
ми посольство СССР в Амма
не, а также посольства СССР 
в Дамаске и Багдаде устано
вили, по указанию Советского 
правительства, контакты с ру
ководящими государственными 
деятелями Иордании и соот
ветственно Сирии и Ирака. С 
советской стороны было при 
этом выражено твердое убеж
дение, что должно быть сдела
но все для скорейшего прекра
щения вспыхнувшей в Иорда
нии братоубийственной борь

бы, которая может быть на ру
ку лишь силам, не заинтересо
ванным в установлении проч
ного мира па Ближнем Восто
ке.

По всем вопросам, связан
ным с событиями в Иордании, 
поддерживается постоянный 
контакт с президентом Объе
диненной Арабской Республи
ки Насером.

Ввиду усиливающейся кон
центрации сил 6-іо' флота 
США в районе Восточного 
Средиземноморья, а также 
других военных, приготовлений 
США в этом районе Советское 
правительство через посольст

во СССР в Вашингтоне обра
тило внимание правительства 
США на необходимость того, 
чтобы все государства прояв
ляли осмотрительность а своих 
шагах и связи с создавшейся 
сложной сигуацией на Ближ
нем Востоке, н на то, что Лю
бое вмешательство извне в 
происходящие в Иордании со
бытия еще больше осложнило 
бы обстановку на Ближнем 
Востоке и международную об
становку в цело.ч. Было под
черкнуто также, что прави
тельство США могло бы ис
пользовать свое влияние и на 
правительство Израиля в том

направлении, чтобы Израиль 
не попытался воспользоваться 
иорданскими событиями в сво
их агрессивных целях.

О точке зрения советской 
стороны на происходящие со
бытия через посольство СССР 
в Лондоне информировано 
правительство Великобрита
нии. При этом была выражена 

■надежда, что Великобритания 
со своей стороны не допустит 
ймешатсльеЛа во внутренние 
дела стран этого района.

С правительством Франции 
по дипломатическим каналам

обмена миення.чи и информа
цией о происходящих событи
ях и о шагах, предпринимае
мых как советской., так И 
французской сторонами.

Представительство СССР 
при ООН поддерживает соот
ветствующий контакт с гене
ральным секретарем ООН и с 
миссиями ряда государств 
членов Совета Безопасности.

Необходимые шаги будут 
предприниматься и впредь’ с 
целью содействия прекраще
нию конфликта в ИордаПии я 
предотвращению вмешательст
ва в этот конфликт внешних 
сил.установлен контакт с целью

Совещание актива 
медицинских 
работников Астрахани

АСТРАХАНЬі 24 сентября. 
(Корр. ТАСС). Здесь  состоялось  
собрание актива м едицинских  
работников с участием предств. 
вйте/іей партийны х, советских  
и проф сою зны х органов обла
сти. Были подведены  итоги ме
роприятий, проведенны х для 
ликвидации вспышки хо/іеры  
в районе А страхани, вы ступив
ший перед собравш имися ми
нистр здравоохранения ' СССР 
Б. В, Петровский сообщ ил о 
снятии карантина в А страхан
ской области.

— Как известно, в начале 
августа, — сказал Б» В. Пет- 
ровский^ — в районе А страха
ни органами здравоохранения  
были выявлены случаи забо- 
леваиия холерой. Спустя пол
тора месяца в Астраханской  
области болезнь полностью  
ликвидирована. Это удалось  
сделать за  такой непродолжи
тельный срои благодаря при
нятым энергичны м мерам, 
проведению  комплекса профи, 
лаитичесиих и противоэпиде
мических мер. Вспышки хол е

ры, имевш ие место и в не
которы х городах страны , так
ж е ликвидированы, отметил  
Б* В. Петровский.

Тайфун над 
Схшлином

сообщения 03-30 руошно

новый ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ УСПЕХ

ЮЖНО-САХАЛИНСК. . 24 с е н 
тя б р я . (Корр. ТАСС). Ч етверо  
су то к  над  С ахалином  бу ш евал  
тай ф у н , н ал етевш и й  сю да из 
рай о н а  Ж елтого  м оря . У раган 
ный ветер  ц л и в н ев ы е  д ож 
ди н ан если  н ар о д н о м у  х о з я й с т 
ву о стр о ва  сер ь езн ы й  ущ ерб .

П оры вам и  в етр а , ск о р о сть  
которого  п р е в ы ш а л а  со р о к  меі-- 
ров в секу н д у , и п отокам и  в о 
ды р азр у ш ен ы  н р азм ы ты  
Многие ли нии  с в я зи  и эл е к т р о , 
передач , в р яд е  м ест  — ж е л е з , 
ныѳ и авто м о б и л ьн ы е дороги. 
Понренсдеиы н ек о то р ы е ж и л ы е  
дом а. п р о м ы ш л ен н ы е соору- 
ш ѳііия. с ел ь ск о х о зя й ств ен н ы е  
постройки . В ряде районон 
п рои зош ли  н а ііодн еи кя.

Э нергичны е м еры , п ринятью  
м естны м и п арти й н ы м и , соцех* 
сним и и х о зяй с^и енн ы м и  о р г а 
н и зац и я м и ,-  мозгіоляют бы стро  
л и к в и д и р о в ать  п о следстви я
тай ф ун а. П олностью  восстаноп- 
лено  дви ж ен и е  п оезд ов  на по 
вр еж д еіін ы х  у ч а стк ах  ж е л е з 
ной дороги . У стран ен ы  п о в р еж 
дения на л и н и ях  снйзи  и э л е к т 
р оп ередач , возобновлено  двп . 
ж ен и е  вн у три городского  т р а н с 
порта.

П олны м  ходом  идет восста- 
нов.чение р азр у ш ен н ы х  моі'- 
топ и у ч а стк о в  автод орог. С 
пом ощ ью  вертолетов  и в езд е 
ходов н ал аж ен о  б еспереб ой н ое 
сн аб ж ен и е  всем  необходим ы м  
поселков, ещ е о к р у ж ен н ы х  
р азл и в о м  рек. Ж ители  за т о п 
лен н ы х  зон  эв а к у и р о в а н ы  в 
б езо п асн ы е  м еста.

БЕЛ ГРА Д , 24 сентября. 
(Т А С С ). Ю гославские газеты 
широко освещ ают полет кос
мической ракеты автоматичен 
ской станции* «Луна-16». «По
литика» называет экспери
мент «новым значительным ус
пехом советской космической 
науки». Она подчеркивает, 
что «21 сентября будет запи-» 
сано і  космический календарь 
как дата, когда человек до^ 
бился ещ е одного исключи
тельного успеха в исследова
нии косм оса ... Этим откры
вается новая эпоха исследова
ния небесных тел».

«М етод, примбѵіенмый во 
время последнего советского 
эксперимента, оригинальный и 
новаторский, обеспечивает бо
лее быстрое, смелое и к то
му же более экономичное и 
безопасное освоение других 
планет», —  заявляет газета,

«Борба» публикует инфор
мацию под заголовком «Един
ственный в своем роде под
виг в истории космонавтики». 
Газета пишет: «Безусловно,
вызывает удовлетворение и 
советских ученых, занимаю-' 
щихСя исследованием космо
са, и обычных людей to r 
ф акт, что разработана науч
ная программа исследования

небесных тел Посредством ав- 
гоматических станций».

Б о н н , ,24 сентября. (Т А С С ). 
«Космической сенсацией» на
зывает газета «Ф ранкф ур тер  
рунДшау» советский космиче-* 
ский эксперимент. Решена 
проблема полета с автоматик 
ческим управлением на по
верхность Луны обратмОі
подчеркивает газета. Такой по-̂  
лет «предъявляет высочайшие 
требования к Точности всех 
инструментов и двигательных 
Систем». Будущ ие исследова
ния на спутнике Земли полу
чают более широкие возмож
ности.

Выдающийся эксперимент с 
«ЛунОй-16» вызывает «непод
дельное восхищение техниче
ским достижением», ■— пишет 
газета «Ди вельт». «Превос
ходная автоматика является, 
очевидно, ключом к успеху 
^Лумы-16».

Советским ученым, указы 
вает газета «Нойе Рейм-цай- 
тунг», удалось совершить 
один из самых значительных 
этапов в области космонавти
ки».

НЬЮ -ЙОРК, 24 сентября.
 ̂(ТА С С ), «Полет советской ав
томатической станции «Лу
на-16» явился новым, ни с чем

не сравнимым достижением в 
проникновении человека в 
тайны нашей Солнечной систе
мы», —  Так комментирует га
зета «Дейли уорлд» выдаю 
щ ееся достижение советских 
ученых. «Впервые а истории 
непилотируемый космический 
корабль, —  пишет газета, — 
взял образцы пород с поверх
ности небесного тела и вышел 
на обратный путь к Зем ле».

яДемлй уорлд» отмечает, 
что у «Луны-16» были «слав
ные Предшественницы»! «Лу- 
иа-2» — первый корабль, до
стигший поверхности этого не
бесного тела, кЛуна-9»— пер
вый корабль, совершивший 
м ягкую  посадку на спутник 
Земли, «іЛума-10»— первый ко
рабль, облетевший Луну».

ДЕЛИ , 24 сентября. (ТА С С ). 
«Запуск космической ракеты 
С лунной поверхности —  зам е
чательное достижение Совет
ской техники», —  пишет газете 
«Индиан экспресс».

«Успех «Луны-16», —- отм е
чает газета, — знаменует со
бой гигантский шаг вперед в 
освоении космоса и доказы ва
ет, что космическая програм
ма Советского Сою за уверем- 
мо движ ется по пути прогрес
са».

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ- 
БЕЗОПАСНОСТЬ

БОНН, 24 сентября. 
(ТАСС). Президиум Тер- 
іианской коммунистической 
партии опубликовал в Дюс
сельдорфе заявление, s 
котором отмечает, что до
говор между СССР и ФРГ 
от 12 августа укрепил на
дежды европейских наро
дов на новые шаги в иап. 
равлении мира и разрядки 
напряженности в Европе, 
Условия для скорейшего 
созыва европейского сове
щания по вопросам безо
пасности стали более бла
гоприятными.

Как отмечается В заяв
лении, от такого совеща
ния миролюбивые силы 
ожидают мер по устране
нию опасности военного 
конфликта в Европе, со
кращению бремени воору
жений и дальнейшему раз
витию экономических, на
учных и культурных С вя
зей между народами.

В такой ситуации, ука
зывается в заявлении ГКП, 
правоконсервативные круги 
усиливают противодействие 
миру и разрядке напряжен
ности, в том числе MocKors- 
сному договору между 
ФРГ и СССР. Поэтому они 
являются также ожесточен
ными противниками обще
европейского совещания по 
вопросам безопасности и 
пытаются всеми сдтедствами 
затянуть его созыв.

В этой связи пре.зидн>та 
ГКП подчеркивает, что 
коммунисты и социал- 
демократы вместе заинте
ресованы в создании обста
новки мира в Европе. ГКП. 
отмечается в заявлении, 
по-прежнему будет твердо 
выступать за совместные 
действия коммунистов, со
циал-демократов и всс.х 
других демократических 

■ сил в це.тях обеспечения 
европейской безопасности.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Введен « 
строй новый автом атизирован
ный завод і  Гуменне (Восточ
ная Словакия). Он будет вы. 
пускать б ол ее 24 миллионов  
кирпичей в год.

МА СНИМКЕ: Сабина Череби. 
кова за  пультом управлении  
контролирует работу автома* 
тичесной линии. .

Фото ЧТК—ТАСС.

ТОМСКОМУ ПЕДАГОГИЧЕСКОМУ ИНСТИТЛУ-40 ЛЕТ УЧИТЕЛЬ-СЛОВО-ТО КАКОЕ!
...Шел 1930 год. Успешно 

.. выполнялись грандиозные 
планы первой пятилетки. Со
стоявшийся в тот год XVI 
съезд партии решил, что 
«...про-ведение всеобщего 
обязательного первоначаль
ного обучения и ликвидация 
неграмотности до.тжны стать 
боевой задачей партии в 
ближайший период». 25 ию
ля ЦК партии в связи с 
этим принял постановление 
«О всеобщем обязательном 
начальном образовании», а 

. А 14 августа ЦИК СССР ут- 
,Ѵ̂ ' вердил Закон о введении 

всеобщего обязательного 
обучения детей и подростков.

Для этого были нужны 
тысячи и тысячи учителей. 
В'Сибири, где процент не
грамотного населения был 
особенно высоким, учителей 
готовили только два педаго
гических' факультета—при 
Иркутском и Дальневосточ- 

• иом университетах. Общест
венность Западной Сибири 
пришшала энергичные меры 
к созданию собственной ба
зы подготовки учителей.

28 сентября 1930 года в 
Томске, в аігтовом зале ста
рейшего сибирского универ- 

.  ентета, состоялось торжест
венное открытие педагогиче
ского факул.ьтета. Декано.м 
педфака был назначен про
фессор Г. Т. Чуич, старый 
ком!иунист. крупный , линг
вист.. Для фак.ѵльтета было 
арендовано помещение педа

гогического техникума по 
улице Киевской. Первый на
бор состоял из 150 человек.

В 19.31 году проводится 
реорганизация университе
тов, и факультет выделяется 
в самостоятельніяй педаго
гический институт.

То.мскому институту, как 
первому педагогическому ву
зу Западной Сибири, выпала 
роль пионера в области под
готовки учительских кадров 
для огромной территории, 
простирающейся . от Урала 
До Енисея, от берегов Ледо
витого океана до монголь
ской границы. Позднее по
явились, и не без участия 
нашего института, педагоги
ческие вузы в Новосибирске 
и Омске, Кемерове и Крас
ноярске, Тюмени и Барнау
ле, Тобольске и Енисейске, 
Бййске и Абакане, Горно- 
Алтайске и Кызыле.

махов, влившиеся в коллек
тив учителя А. Е. Попко, 
П. Е. Евсевьев, К. Н. Ядвир- 
шис, М. Н. Иванова, М. П. 
Кувшннская и другие.

В 1933 году состоялся 
первый выпуск двадцати 
преподавателей литературы 
и русского языка, окончив
ших институт по трехлетней 
программе. С 1934 года 
производятся выпуски физи
ков, математиков и биоло
гов, с 1935 года — истори
ков.

В предвоенное десятиле
тие молодой педагогический 
институт накапливает опыт 
подготовки учительских кад
ров. Большую роль в его раз
витии сыграли первый дирек
тор института профессор 
Г. Т. Чуич и пришедший е.му 
на смену в 1933 году до
цент В. А. Жданов — ста
рый коммунист, вышедший 
из рядов учительства.

І'Із преподавательского со
става тех лет заслуживают 
самого доброго слова изве
стный сибирский педагог 
М. Г. Тимофеев, Ф, Ф, Ша-

В годы Великой Отечест
венной войны сотни препо
давателей и студентов инсти
тута героически сражались 
на фронтах. Отдали свою 
жизнь за Родину секретарь 
партбюро И. П. Рекута, пре
подаватели С. С. Горохов, 
Е. А. Дурандин, Е. Я. Доро
феев, Я. С. Конотопский, 

"С. П. Михайленко, И. С. Тук- 
таев, студенты П. Т. .Ѵрхи- 
пов, П. Г. Дмитриев, П. А. 
Медведев. К. В. Сеглнн, 
А. П. СоломАтов, лаборант 
П. Т. Арапов, завхоз П. И. 
Беклямишев и другие, чьи 
имена высечены на мемори
альной доске! установленной 
в институте.

Оставшиеся в тылу труди
лись за двоих, троих, успе
вая со своими делами в ин
ституте, помогая решению 
производственных задач, 
ухаживая за ранеными в гос
питалях.

Большой труд 8 развитие

института в послевоенный 
іФриод на посту ректоров 
вложили Ф. Ф. Шамахов, 
В. Ф. Федоров, И. С. Кар
пенко.

За последние годы значи
тельно укрепилась матери
альная база пединститута: 
построен новый учебный ко)> 
пус, н в 1970 году введено 
в действие второе студенче
ское общежитие на 848 
мест. Теперь все студенты и 
аспиранты, которым тре- 
■Куется жилье в То.мске, обе
спечены общен!Итием, а 
учебные занятия ведутся в, 
одну смену.

Педагогический институт 
стал большим современным 
вузом. Он н.ме'ет пять фа
культетов — биолого-.хнми- 
ческий, иностранных язы
ков. русского языка и лите
ратуры, физико-мате.мати- 
ческий и физического вос
питания, Учителя готовятся 
по 9 специальностям. На 
дневном и Заочном отделе
ниях обучается около 4.000 
студентов.

Широко известны создан
ные в институте научные 
школы и направления: про
фессора А. П. Дульзояа — 
по вопросам происхождения 

.языков и аборигенов Сиби
ри; профессора Г. Н. Блин
кова — по микробиологии 
почв и изучению торфов; 
профессора Н, Ф. Тю.менце- 
ва — по бонитнров;іе почв и 
другие.

В лабораториях института 
выполнен ряд серьезных 
исследований, результатом 
которых явились опублико
ванные в разные годы моно
графии Ф. Ф. Шамахова,
Г. И. Блинкова, А. Н. Сте
пенно, Я. Р. Кошелева, Е. И. 
Стрелкова, Н. Ф. Тюменце- * 
ва, А. П. Дульзона, В. В. 
Осокина, Л. А. Соколовой и 
других.

В последние годы в инсти- . 
туте сложились научные кол
лективы, успешно разраба
тывающие проблемы вузов
ской педагогики и научные 
основы охраны природы. 
Первые результаты работ в 
этой области изложены в 
книгах «В помощь студенту'- 
первокурсннку», «Лекция, 
ее подготовка и чтение», 
«Перспективный план поли
тико-воспитательной работы 
со студентами на весь пери
од обучения в институте», 
«Проверка и оценка знаний 
в- высшей школе». Скоро 
выйдет коллективный труд 
«Средняя школа и охрана 
природы». Готовится к печа
ти книга «Научные основы 
системы воспитательной ра
боты в педагогпческо.м инсти
туте». В плане стоят иссле
дования по научной органи
зации труда в школе и вузе, 
а также ряд других важных 
тем.

В институте работают 230 
преподавателей, в том чгс.че 
4 профессора-доктора, 50

доцентов и кандидатов наук.
За 40 лет институт подго

товил свыше 12 тысяч моло
дых специалистов. В То.м- 
ской об.тастц трудно найти 
среднюю школу, в которюй 
не работали бы пито.мцы 
ТГПИ.

Многие выпускники ин
ститута стали мастерами пе
дагогического труда. Широ
ко известны заслуженные 
учителя школы РСФСР —• 
директор института усовер
шенствования учителей Ма
рия Константиновна Алеуъ- 
,динова, учительница матема
тики в Томске Ия Сергеев
на То.мнлова, учителя 
русского языка и литерату
ры Лидия Алексеевна Иони- 
кан и- Антонина Ивановна 
Панова, учителя Екатерина 
Кирилловна Ижовкнна (Ко.і- 
пашево), Вера Викторовна 
Позднякова (Томск), Алек
сандр Максимович Олейни
ков (Асино), Людмила Ва
сильевна К^анская (Бак- 
чар) и другие.

Выпускниками института 
являются писатели Внль Ли
патов и Юрий Сгрехнин, 
академик секретарь отделе
ния дидактики АПН СССР' 
Иван Дмитриевич , Зверев, 
доктор физико-математиче
ских наук, профессор 
ТИРи.ЭТа Владимир Алек
сеевич Соколов, доктор исто
рических наук, профессор и 
проректор Новосибирского 
пединститута Михаил Ми

хайлович Шорников и дру
гие известные деятели науки 
и культуры.

' Приятно отметить, что око
ло 40 выпускников факуль
тета физического воспитания 
удостоены высокого звания 
мастера спорта СССР. Сре
ди них мы мѳже.м назвать, 
неоднократного ■ чемпиона 
РСФСР По классической 
борьбе, заслуженного трене
ра РСФСР Ивана Селетни- 
кова, почетного мастера
спорта по конькам Юрия 
Тюменцева, одного из силь
нейших легкоатлетов Рос
сии Валерия И.чьина,
члена сборной команды
СССР по .лыжным гонкам 
Николая Теребова, членов 
сборной Центрального сове
та спортивного общества 
«Динамо» Георгия Воробье
ва и Георгия Домовнииова.

Знаменательным событи
ем в истории коллектива 
явилось присвоение институ
ту в 1968 году в ознамено
вание пятидесятилетия
ВЛКСМ и.меіш Ленинского 
комсомола. Коллектив сту
дентов, преподавателей, ра
бочих и служащих с чувст
вом ответственности несет 
это почетное звание.

К 100-летию со дня рож 
дения В. И. Ленина инсти
тут провел большую работу 
по совершенствованию учеб
ного процесса, улучшению 
методики преподавания, ак
тивизации идейно-полнтиче-

ского воспитания студентов,.
' В этой работе положитель
ным мо.ментом является на
ша многолетняя дружба и 
социалистическое соревнова
ние с коллективом Кемеров
ского педагогического ин
ститута.

Разумеется, мы отчетливо 
понимаем, что в работе ин
ститута есть еще и пробелы. 
Один из них — не во всем 

удовлетворительное качест
во непосітедственио педаго-' 
гической подготовки буду
щих учителей. .Хотелось, 
чтобы наши вьтуемники в 
большей степени были гото
вы не только к учебной ра
боте, но и пропагандистской, 
организаторской работе на 
селе. Ликвидации этих про
белов. как мы полагаем, во 
-МНОГОМ будет способствовать 
осуществление плана учеб- , 
ио-воспитательной работы на 
весь период учебы студента.

Начавшийся новый учеб
ный год мы посвящаем до
стойной встрече XXIV съез
да КПСС. Все помыс.лы пре
подавателей, организатор
ская работа партийной, ком
сомольской и профсоюзной 
организаций института будут 
направлены на то, чтобы до- 
биться дальнейшего улучше
ния подготовки учителей.

Б. ИОГАНЗЕН, 
профессор, ректор Том
ского государственного 
педагогического инсти

тута имени Ленинского 
комсомола.

/
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Детская одежда: красиво и удобно О С Е І
Более тысячи новых м оде

лей одеж ды  выпустили в этом 
году для ребят предприятия 
М осглавшвейпрома —  извест
ные на всю страну объедине
ния «Ю ность», «Пионер», 
«Смена» и другие фирмы и 
фабрики центрального эконо
мического района.

Швейники учитывают вкусы 
ребят так же серьезно, как 
и взрослых. Сейчас, напри
мер, модны и -среди мальчи
ков, и среди девочек куртки. 
Это действительно очень удоб
ная и красивая одеж да. Вес
ной и осенью куртка спасает 
от дож дя и ветра, а пристег
нул теплую  подкладку — и не 
страшен зимний мороз В

этом году выпуск разнообраз
ных курток будет увеличен на 
365 тысяч.

Сейчас, в век химии, синте
тические материалы широко 
применяются и. в детской 
одеж де. В этом году освоены 
новые модели верхней одеж 
ды —  стеганые капроновые 
пальто, шубки из искусствен
ного меха с вышивкой по на
циональным северным моти
вам. Из поролона и повинола 
делаю т отличные —  теплые 
й легкие —  подкладки. Хи
мия «служит» даж е грудным 
младенцам : для них шьют кон

верты и комбинезоны на син

тетическом м еху.

Для улицы, спорта, загород
ных поездок хороши изделия 
из вельвета.

Д етская одеж да становится 
Іэазнообразнее, наряднее.

Швейники стремятся исполь

зовать купонные ткани, м ате

риалы интересных, модных 

структур . Чаще стали приме

няться отделки из трикотажа, 

кожи, кружев, тесьмы.

Разработкой детской одеж 

ды занимаются художники до 

мов моделей, .специальных 

конструкторских бюро, самих 

предприятий.

(ТА С С ).

Пойдите в лес.« 
Просто так — просиди
те, посмотрите вокруг. 
Вот гриб забавный. 
Шляпка его похожа 
на берестяную крышу 
дома бабы-яги. И сто
ит он весь сказочный, 
напоминает доброе 
детство.

А вот белка зацока
ла. Нынче орехов кед
ровых много, белка за 
сытую зимовку не бес
покоится. Не хлопочет 
от зари до зари. Сидит 
на ветке — смотрите, 
пожалуйста.

Тихо в лесу осенью. 
Таинственно и радост-

■ ш

aw- ^

ІИ но €€ Преступление
и наказание»

Вряд ли этот фильм нуж
дается в рекомендациях. 

«Преступление и наказа- 
яне?> — это экранизация 
одного из самых сложных и 
читаемых романов Ф. До
стоевского. Глубина про
никновения Достоевского во 
внутренний мир своих ■ ге
роев, гу.мая'изм, обличение 
по'роков и язв своего време
ни придавали его произведе- 
ния-м необыкновенную цен
ность, делали их волную
щим художественным до
кументом эпохи. Не случай
на поэтому .мировая попу
лярность книг и героев До
стоевского, не случайно к 
творчеству писатеяя-фило- 
софа обращаются мастера 
многих искусств.

«Повезло» Достоевскому 
и в кино. По его рассказам, 
повестям, ро.манам наши 
шше.матографисты постави
ли фпль.мы «Пете);>бургская 
ночь», «Пдиот», «Ве.лые но
чи», «Братья Карамазовы». 
И вот теперь экранизирова
ли на студии имени М. Горь
кого «Преступление и на
казание».

Впрочем, этот ро.ман эк
ранизируется не впервые. 
Еще в 1910 году русский 
режиссер Гончаров поставил 
на его основе пятнадцати
минутный фильм. Три года 
спустя режиссер Вронский 
поставил получасовую кар
тину по этому произведе
нию. Немецкие кинемато- 
графнсты в 1923 году сия

ли фильм с участием арти
стов МХАТа, а еще 12 лет 
спустя роман экранизирова
ли французы. Новая экрани
зация романа — самая точ
ная, самая близкая по духу 
к своему литературному 
первоисточнику. «Преступ
ление и наказание», по сло
вам самого автора, — «пси
хологический отчет одного 
преступления». И на экра
не этот отчет оказался поис
тине полным.

Но, как и роман, это 
не просто отчет, а исследо
вание тайных глубин чело
веческого духа, убедительно 
доказывающее полную не
состоятельность бредовых 
идей, приведших Раскольни
кова к двойному убийству, 
которое не .могло принести 
и не принесло никому ни 
удовлетворения, ни пользы, 
ни счастья,

В том, что фильм, несо.м- 
ненио, удался, заслуга не 
только сценаристов и ре
жиссера, а в первую оче
редь актеров. Особенно не
легок был выбор актера на 
роль Раскольниргова. Здесь 
необходим был не только 
соответствующий внешний 
облик героя, но, главное,

. ду.ховный потенциал, 
обостренное актерское вос
приятие, которое' могло 
способствовать созданию 
этого образа. И такой актер 
нашелся — молодой артист 
Ленинградского ТЮЗа Геор
гий Тараторкин. Е.му уда
лось в созданном образе со-

в.местнть воедино, казалось 
бы, несовместимое: добро и 
величайшее зло, перенести 
на экран нечеловеческие 
муки раскаяния, одиночест
ва, познать истинную лю
бовь и меру расплаты, че
рез величайшие страдания 
прийти к нравственному 
выздоровлению.

Сложную, колоритную 
сЬигуру следователя Пор- 
фирия Петровича создал 
Иннокентий Смоктуновский. 
Это не ограниченный су
харь, традициоінный блюсти
тель законности. Смокту
новский— Порфирий умен и 
даже изыскаіГ И такая ми
лая улыбка при спокойном 
и холодном взгляде...

Далеко не прост, про
тиворечив Свидригайлов в 
исполнении Ефима Шпеля- 
на.

Образ Мармеладова, со
зданный народным арти
стом РСФСР Евгением Ле
бедевым, надолго остается в 
памяти, хотя роль и эпизо» 
дична. .Актер виртуозно рас
крывает характер Мармела
дова, выворачивает наизнан
ку бездну трагедии челове
ческой, из которой нет він- 
хода.

Волевой, обаятельный и» 
удивительно женственный 
образ Дунечки' создала Вик
тория Федорова.

Ожили на экране и дру
гие героп Достоевского. 
Экранизация этого ро.мана— 
не только взгляд в прошлое. 
Ведь проблема нравственно
го долга человека перед 
обществом, в котором он 
живет, не снята с повестки 
дня.

Г. ГАЛАНОВА.

ХОДИЛИ МАМОНТЫ СТАДАМИ.
но. Пойдите в лес...

Фото Э. Отойлова.

На днях нам в музей позво
нили из поселка Дзержинского 
Томского района и сообщили, 
что там обнаружен скелет ма
монта. Я поехал туда. Оказа
лось случайное скопление ко
стей .ма.ыонтов в четвертичных 
отложениях на глубине око.го 
трех метров. Их 'того, но все 
они сильно иструхли.

Недавно по тако.чу же сиг
налу я ездил в г. Асино, там 
тоже при копке колодца на 
глубш^е шести .петров нашли 
кости .иа.ипнта.

Кроме указанных выше слу
чаев, я видел подобные же 
скопления костей доисториче
ских животнЬис. На Дикой косе 
между Никольском и Крас
ным Яром в Кривошеанском 
районе, выше с. Тегулино то
го же района, в верхнем 
устье протоки Саратовской 
Колпашевского района еже
годно после паводка остается

очень .много таких костей. Под 
яром реки Панигатка в Старо.ч 
Каргаске тоже ежегодно .мож
но возами собирать эти кости. 
Их .масса.

БИЛЕТЫ СТАНУТ ДЕШЕВЛЕ

По м-неишо наших палеонто
логов, І2 — /6 тысяч лет то
му назад, ,во времена по
следнего ледникового перио
да. на территории нашей
ооласти жили большие, стада 
ма.монтов и изредка между ни
ми бродили шерстистые носо
роги, бизоны, гигантские оле
ни, овцебыки, кости которых 
тоже.,хотя и редко, находят. 
Кости мамонта ледниковых 
времен и нас встречаются при
мерно в двадцать раз чаще, 
чем всех других его сов ре.мен- 
ников. Значит, он когда-то у 
нас водился в изобилии, ходил 
по нашим местам стадами.

В. ДОБЫЧИН, 
научный сотрудник об
ластного Краеведческо-

Осенний сезон всегда 
вносит коррективы в авиа
ционное обслуживание пас
сажиров. Мы попросили 
начальника Томского
агентства Аэроф лота Л. В. 
М еньшикову рассказать, 
что нового на воздушных 
трассах, проходящ их через 
наш областной центр.

— Преж де всего, сняты 
ограничения полетов в 

южные районы страны, —  
сказала Лидия Васильевна.

Отпускники могут брать 
билеты на Черноморское 
побережье Кавказа, в 
Крым, на побережье Азов-

процентов деш евле стоит 
билет для студентов и уча
щихся дневных отделений 
вузов, средних специаль
ных учебных заведений, 
училищ профтехобразова
ния, а также школьников в 
возрасте свыше двенадца
ти лет, инвалидов войны, 
лиц, проживающих в до 
мах-интернатах для преста
релых и находящ ихся на 
полнЬм государственном 
обеспечении.

ского и Каспийского м о
рей. С  1 октября нынешне
го и по 31 мая будущ его 
года М инистерство Граж 
данской авиации С С С Р вво
дит сезонные скидки с 
авиатарифа. На пятьдесят

Д ля пассажиров, вьше- 
тающих в Анады рь, М ага
дан, Тикси, Хабаровск, Ир
кутск, Благовещ енск, Но
рильск, Петропавловск- 
Камчатский, Новосибирск, 
О мск, Читу, Якутск и Ю ж 
но-Сахалинск, льготы пре
доставлены до 30 июня 
1971 года.

; «I;
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было так, как буд- Окончательно решало собра
уезжал

ДОРОГИ НЕ КОНЧАЮТСЯ
...Осенью 1965 года на 

улицах поселка Нововоро- 
нежского, там, где круп
нейшая в Европе электро
станция,- появился «Моск
вич» с томским номером. 
Двое водителей, молодые 
ребята, оказались в тесном 
окружении любопытных. 
Неужели из Сибири, из са
мого Томска? А когда при
езжие сообщили, что они 
действительно «из са.мого 
Томска» ехали на «Москви
че» своим ходом и, несмот
ря на сибирские снегопады 
и морозы, покрыли ' все 
расстояние за неделю, удив
лению местных автолюбите
лей не было предела. При
ехавшие по назначению на 
атомную станцию инжене
ры-физики Александр Ко
ноплев и Владимир Круглов 
оказались завзятыми авто- 
мототуристами. Й сразу по
шли по городку разговоры 
об организации автомото
клуба.

Опыт у Александра Ко
ноплева был. В Томске он 
вместе со своими товари
щами создал городскую сек
цию автомототуристов.
Члены этой секции совер- 
ши.ди несколько .интересных 
н увлекательных мотопробе
гов пб стране, а сам Коноп
лев на мотоцикле «Ява- 
350» прошел-путь от го
рода- на Томи до Праги. 
.Александр тогда был на
гражден медалью Юлиуса 
Фучика, юбилейной ме
далью в честь 20-летия ос
вобождения Чехословакии, 
«Червоиым скафандро.м» 
(«Красным шлемом») за ис
пытание в трудных услови
ях дороги мотоцикла «Ява». 
Между прочим, шесть та
ких шлемов вручены чемпи- 
она.м .мира, установившим 
рекорды по мотоспорту. а 
седьмой с их автографами 
—. у бывшего томича. 
Александру присвоено зва
ние почетного гражданина 
города Готвальдова.

Потом в Нововоронеж
ский переехали и другие 
томичи-энтузиасты мото
спорта . —- Петр Козырев,
Николай Портянко (Свето
вой), Лев Мельников и дру

гие. Сибиряки ста.ли основа
телями клуба автомототу- 
рисгов «Тихий Дон».

Обо всем это-м рассказал 
в свой книге «Пусть будет 
радостью дорога» журна
лист, редактор многотираж
ной газеты Нововоронеж
ской атомной электростан
ции «Энергостронтель» Ми-, 
хайл Абузов. Эта книга 
недавно вышла в Централь
но-Черноземном книжном 
издательстве.

Кстати, М. Ф. Абузов сам 
путешественник. Чтобы на
писать эіу' книжку, он не
однократно с ребята.чи —• 
бывшими томича.ми — при
езжал в наш город.

В главе «Пароль друж
бы» автор рассказывает о 
связях Томска и Воронежа.

Далеко расположен
То.мск от Воронежа, но меж
ду ними сущесгвуют тесные 
деловые связи. Идут в Си
бирь, в том чис.ле и в ста
ринный город на То.мн, во
ронежские телевизоры, 
экскаваторы, станки, ав
томобильные шины, а вза- 
■мен центрально-чернозем
ный край получает томские 
электродвигатели, древеси
ну, контрольно-измеритель
ные приборы.

Воронежцы не забывают 
о большой помощи, которую 
оказали им томичи после 
освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захват
чиков. В те далекие и су
ровые годы они взяли шеф
ство над Воронежской об
ластью. Томский .мединсти
тут отцравил в Воронеж 
комплекты оборудования 
для, амбулаторий, фарма
цевтическое училище — 
оборудование для фарма
цевтической школы. Рабо
чие послали Воронежу стан
ки, лес, стройматериа.п, 
колхо,зники — сельскохо
зяйственный инвентарь, се-‘ 
мена, продукты, племенной 
скот. За сравнительно ко
роткий срок из Томска в 
Воронеж \чпло 123 вагона 
с различными груза.ми.

Очень тепло описывает 
автор встречу ребят с М. А. 
Шолоховы.ѵі. Нововоронеж- 
цы попроейли согласия пи

сателя быть почетным пред
седателем клуба.

— Почетным членом со
гласен, — ответил М. Шо
лохов, — председателем — 
нет; ответственности боюсь. 
Я должен открыть один 
очень неприятный секрет, 
почему я, так сказать, но
ровлю попасть в рядовые 
почетные члены. Машину 
я вожу,'' но .мотора совер
шенно не знаю, А вдруг 
этот секрет будет обнаро
дован? И придется на ста
рости лет учиться.

Ребята заручились со
гласием М. А. Шолохова и 
вручили ему диплом почет
ного председателя автомо
токлуба.

Жизнь клуба «Тихий 
Дон» идет свон.м чередом. 
Туристы отправляются в 
новые .мотопробеги, и рас
сказ о них можно продол
жить.

то он провожал, а не 
сам.

А разве могла быть эта 
встреча просто радостной? 
Нот, когда люди встречаются 
спустя сорок лет, радость всег
да перемешана н с грустью, и 
со скорбью.

Человек с годами все чаще 
вспо.млнает прожитое. Он идет 
вдо.ть своей жизни, он смотрит 
на нее, и ему радостно, горько, 
больно — кто же .может смот
реть на свою жизнь спокойно! 
Потом он. доходит до юности 
своей и .детства и говорит се
бе: «Стоп. Посмотрим, что мы 
хотели, о чем мечтали и как 
это все получилось».
. Так это было у Александра 
Алексеевича Бабина, том
ского геолога. Он не зИает, не 
.может точно сказать,- когда 
именно к не.му пришла мысль 
устроить общую встречу с .Юно
стью. Но все чаше и чаще вспо-‘ 
миналось ему, что еще преж
де, чем стал он геологом, а до 
этого студентом, было у него 
звание — коммунар. Был ком
мунар Бабин в трудовой образ
цово-пока.затслыіой школе- 
коммуне имели Карла Либ
кнехта. .

А еще раньше...
Мать умерла, оставив 13 де

тей. Шурка беспри.зоршічал, 
'Шлялей по базарам. Было это 
в Поволжье в двадцать чет- 
верто.м.

Тогда же Шурка наслушал
ся разговоров о Ташкенте, 
«.хлебном городе», а поскольку 
самой большой его детской 
мечтой было — чтобы хлеба 
вдоволь, он «зайце.м» и дви
нулся на поиски земли обето
ванной.

Но жизнь его и в Ташкенте 
не стала сытой и радостной, и 
неизвестно, чем бы все это кон-

ние коллектива. Вот где кипе
ли страсти! Нет, они не руби
ли сп.чеча, в этих жарких спо
рах всегда побеждала справед
ливость. Но горе тому, кто опо
зорил школу,

Бабии вспомнил, как по не
скольку раз переделывали они 
свои первые табуретки. Здесь 
учили трудиться не для оценки, 
в дневнике.

Все собранные яблоки перед 
отправкой заворачивали в бу
мажки. Каждое отдельно. На

и не иризнался в своем первом 
чувстве, У многих были «ро
маны». Удачные и неудачные. 
Но ни один уважающий себя 
«трудовик» не позволил себе 
выругаться при девушках, ска
зать пошлость, обидеть. И это 
бывшие «люди улицы», бес
призорники.

Так все чаще, особенно в эк- 
спеяицнн, возвращался .Алек- 

■сандр Алексеевич в прошлое. 
Щемило сердце. Хотелось уви
деть кого-нибудь, вспомнить, 
расспросить. «Стареешь, Шура, 
стареешь», — думал он.

ней стоял штамп коммуны. Со 
временем на са.мом яблоке про
ступал чуть заметный след — 
«печать фирмы». Старые жи
тели .Москвы и Ленинграда 
хорошо знают эти «коммунар- 
скне» яблоки...

.Александр Алексеевич вдруг 
подумал, что, наверное, мог 
бы стать артистом. И гут же 
усмехнулся: «,А геология в
свободное от работы время». 
Нет, геолог по призванию, 
двадцать два года проработав
ший в разведке, один из от
крывателей Бакчарского ме
сторождения, он не променял
оы свои труд пи иа какой дру
гой. Но был человек, который 

чн.тось, если бы ие встретил _видея в нем будущего актера, 
lunount. „л, ., Рудольф Иосифович Благо.

Недавно Александр Ко- 
ноп.іев, Петр Козырев, Ни
колай' Световой и Лев 
Мельников совершили мо
топробег «Тихий Дон» — 
«Тихий океан», посвящен
ный 50-летию ленинского 
плана ГОЭЛРО. Ребята 
прошли свыше десяти ты
сяч километров от Новово
ронежского до Владивосто
ка. Побывали они, конечно, 
и в родном То.мске.

Бывшие томичи стали 
■ѵгастера.ми спорта СССР по 
автомототуризму, они про
ехали расстоянпе' длиной в 
несколько экваторов.

Дороги стали их страст
ным увлечение.м. Сколько 
их осталось позади в ту
ристской биографии! И все 
они разные, не похожие 
друг на друга: зимники ше
стидесятой параллели и 
верблюжьи тропы. Караку- 
ма, грунтовые дороги си
бирского тракта II украин
ского большака, бездо
рожье Карелин и голово
кружительные серпантины 
Памира, Кавказа, Тибета.

паренек одного человека с хо
рошими добрыми глазами. Лу- 
бенцоп тогда 'спроснл у него:

— Ты почему такой серди- 
тыіі? Есть, наверное, хочешь?

Книга «Пусть будет ра
достью дорога» не дописа
на. Дороги не кончаются...

И Шурка поверил .Лубенцо- 
ву, так же как тот поверил в 
них, когда оборванным, злым 
от голода беспризорникам 
вручил полнейшую самостоя- 
гельмость в управлении шко
лой.

Заведующий мог зачислить 
новичка лишь кандидатом.

Это ему коммунары воздвигли 
па.мятник на могиле в Ташкен
те.

Благо много рассказывал об 
искусстве. Сам был всликолеп- 
ны.м актером. Он научил 
пятнадцатилетнего Шурку 
любить «разумное, доброе, 
вечное». Ставили классиков. 
Островский, Гоголь. Мольер. 
Бабии был «звездой». Все вос- 
.хищалнеь. Особенно девушки. 
Кроме той, которой Шурка так

Когда человек приходит в дом, 
где вырос, разговаривает с 
друзьями своего далекого дет
ства, он словно заново пере
живает то невозвратимое, но 
прекрасное время. А еще сво
им детством мы меряем себя, 
своя сегодняшние дела, поступ
ки. Остался ли вереи ты той 
мечте, что была у тебя тогда, 
или, .может быть, все светлые 
мысли н чувства растерял где- 
то на жизненных перекрест
ках? Трудное это дело — быть 
верным детству.

Бабин отложил работу над 
диссертацией, взял отпуск и 
поехал в Ташкент. Долго хо
дил , 011 по знакомым местам. 
Думал, вспоминал, а вернув
шись в Томск, затосковал сно
ва. И тогда он понял, что нуж
на встреча с дру:іьями-комму- 
нарами. Опа была ему просто 
необходима.

Помог случай. Услышал по 
радио передачу о профессоре 
Лобашеве, .А не тот ли это Ло- 
башов?.. Написал письмо. И 
сразу удача. Профессор, док
тор биологических наук, круп
нейший специалист в области

генетики и оыл тем самым 
Мишкой, который сорок лет на
зад день и ночь торчал в лабо
раторий !і всегда ходил с обго
релыми ресницами из-за своих 
безумных опытов.

Началась переписка и совме
стный поиск, Бабин писал 
письма в редакции та:зет, где 
предлагал откликнуться воспи
танникам ком.мупы. Много ез
дил сам. Все, кого он встречал, 
обеими руками голосовали за 
большую совместную встречу. 
Со.здали оргаинзациоиный ко
митет. Назначили день. 20 ав
густа 1970 года.

Какой это был праздник! 
Александр Алексеевич .ходил 
среди этих смеющихся, плачу
щих от радости академиков, 
кандидатов наук, инженеров, 
учителей, которые называли 
друг друга Ляльками, Мишка
ми, Фаридками, и улыбался.
— Ба-а, да неужели это... «пан 

Погоре.чьский», что пришел в 
коммуну в длинной грязной 
шинели, зажав в руке направ
ление? Ялкии! Ну да, Ялкин 
Туракулов, академик, лауреат 
Ленинской премии, был пер
вым футбольным заводилой в 
коммуне. Не было с ними .Але
ши Кондратьева, Степы Карпо
ва, Федьки Кравченко — по
гибли геройски на фронте.

Встреча продолжалась шесть 
дней. И чего только не вспом
нили! Только сейчас выясни
лось, что это .Пишка Лобашев 
выпустил ту злополучную стен
газету и что между Ласучен- 
ко и Гончаровой все-таки бы
ла любовь, так как они поже
нились. .А сколько песен вспом
нили... Когда разъезжались, 
приглашали друг друга в го
сти, обещали встретиться сно
ва.

В его записной книжке око
ло сотни адресов. Бабин, по
груженный в организациоігаые 
заботы встречи, с некоторыми 
даже не успел поговорить. Он 
еще напишет им из далекой 
кетской тайги, расскажет, как 
жил все эти годы коммунар 
Шурка Бабин, как любит 
ои свою трудную профес
сию, как дороги ему здесь, в 
глуши, письма добрых, старых 
друзей. Ои обязательно будет 
писать.

Ю. СОЛОМОНОВ.

ЛИДЕР ОСТАЕТСЯ 

ЛИДЕРОМ
ЗИГЕН, 24 сентября. (ТАСС). 

Очередную встречу в главном 
ф инале Всемирной ш ахматной  

олимпиады сборная С С се про 
водила с командой Аргентины. 
Основное время принесло ни
чейный счет — 1:1. Петросян 
сыграл вничью с Найдорфом, 

а Корчной — с Панно. Две пар
тии отложены.

ЗИГЕН, 24 сентября, (ТАСС). 
Набрав 22 очка после девятого  
тура соревнований в главном 
ф инале Всемирной ш ахматной  

олимпиады, сборная СССН про- 
долж аех лидировать. В двух от
ложенны х партиях с ш ахмати
стами А ргентины  советские  
шахматисты набрали очко: По- 
лугаевский после упорной борь- 
бы на 67-м ходу сдал партию  
К интеросу, Геллер уверенно  
выиграл у Рубинети. Оконча
тельный счет встречи СССР
— А р ген т и н а ,— 2:2. Q  таким  
ж е результатом сыграли чехо
словацкие и американские  
ш ахматисты. Команда Венгрии 
выиграла у сборной Испании — 
2,5:1,5, шахматисты Югославии

— у команды ГДР — 2,5:1.5.
. П олож ение лидеров после де

вятого туіэа: команда СССР — 
22 очка, Югославии — 21, Венг. 
рии и США — по 20,5, Чехо
словакии — 19,5.

ЧЕМПИОНАТ СССР 

ПО ФУТБОЛУ;
Встречи команд высшей пя. 

ги, состоявш иеся 24 сентября, 
закончились с  такими резуль
татами:

«Динамо» (Тбилиси) — СКА 
(Ростов-на-Дону) — 2:0 (0:0),
«Арарат» (Ереван) — «Заря»  

(Ворошиловград) — 0:1 (0:0)
ЦСКА — «Динамо» (киев) -к

ПОГОДА
Сегодня по Томецой об

ласти ожидается перемен
ная облачность, преішущеб' 
ственно без осадков, места
ми туман, ветер перемен
ный, 5—10 метров , в секун
ду, температура днем — 
14—19 градусов тепла.

Зам. редактора 
И. А. М ИЗГИРЕа

т К И Н О
«Дальние

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал — «Цветок и 

камень» (две серии) 9-10
12-10, 1,3-10, 18-10, 21-10.

Малый зал — «Хлеб, лю
бовь U фантазия» ~  9 10-45
12-30, 14-15, 1Ѳ. 17-45, 19-ЗОІ

Зал кинохроники — «Путь 
командора», «Моя Казань» —
10-15. 12-35, 14-55, 17-15. 19 35. 
«Семь шагов за горизонт» —
Й, 11-20, 13-40, 16, 18-20, 20-40,

Для детей 
страны» — 9-15.

«ПИОНЕР»
Для Детей — «Диверсанты» 

— 9-10, 10-45, 12-20, «Иван
Бровкин на целине» — 13-5S 
15-50, 17-45. Д.чя в зр о слы х  — 
«Искатели приключений» — 
19-40. 21-40.

14.

«СИБИРЯК»

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Цветок и 

камень» (две серии) — 9. 12,
15, 1S, 21.

Зелены й зал — «Хлеб, лю
бовь и ф антазия» 11 12-40,
14-20. 16. 17-40. 19-20, 21.

Для детей  — «Золуш ка» —
9- 30. «Месть гайдуков» —
11-10, 14-50. «Черный тюль
пан» 13. 16-40, 18-30. 20-20 
22 - 10 .

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА
«Черный тюльпан» — 12,

14, 16. 18. Н а удли н ен н ом  с е 
ансе в 20 час.. . .дем он стри ру
ется  ф и льм  «Приключения 
казака Энса». Д ля детей  —• 
«Ночь в пограничном лесу» —
10- 30. -

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Виннету — вождь апачей»
-  17-15, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Черный тюльпан»

16.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Анупама» — 15, 18, 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Рокировка в длинную  сто
рону» _  12. 14, 16, 18, 20.
Для д етей  — «Кит и Кот» — 
10-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ ‘

«Сестра Керри» — 15, 17
19; .21.

18,20. Зву ч и т  п есн я  р у сск ая . 
18,50. Мир за  неделю . '  19.10. 
Н овая кйнб 'хроника. 19,20. На 
ваш у кн и ж н ую  полку . 19.40. 
Концерт.

МОСКВА
20.00. «С тавка больш е, чем  

ж и зн ь» . П ольский  тел еви зи о н 
н ы й  худ о ж еств ен н ы й  ф ильм . 
— «Без и н струкц и й » . 21.00. 
«Горизонт». П еред ача и,э Л е
н и н гр ад а  ,

Областная типография 
ПРИНИМАЕТ , ЗАКАЗЫ
на цветныхнзгчадовлеяие 
эти кетон.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 4Z, . .

СУББОТА, 26 сентября
17.00. Вам. м алы ш и! Ф и ль

мы . 17.20. Для в ас . с т а р ш е 
классн и ки ! «П аруса ЮНОСТИ-».

То.мский автомобильно-дорожный техникум
объявляет дополнительный прием учащихся
(на базе неполной средней школы).
Иа вечернее отделение по специа.льностп; техни- 

чёское обслуживание и ремонт автомоби.Аей.
На заочное отделение по специалы-гостям техни

ческое обслуживание и ремонт автомобилей; строи
тельство н эксплуатация автомобильных дорог.

Срок обучения на вечернем и заочном отделсяшііх 
- 4 года 9 месяцев.
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оабсельноровсиои сети — 2-37-38 и 2-31-47, информации — 2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 2-37-36, стенограф истки — 2-52-02.

2-31-19, секретариата ~  2-42-40; отдв- 
науки и школ — 2-42-46, советского

е. Томен, типография областного управления по печати.
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